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«Шансы продления зерновой сделки 50 на 50»
Первый зампостпреда РФ при ООН Дмитрий Полянский — о будущем Стамбульских соглашений, 
расследовании взрывов на «Северных потоках» и ограничениях для российских дипломатов в США

Евгения Чукалина

В ероятность продления зерновой 
сделки после 18 мая составляет 50%. 

Как объяснил «Известиям» первый зам-
постпреда РФ при ООН Дмитрий Полян-
ский, Москва недовольна тем, что вто-
рая часть Стамбульских соглашений, 
касающаяся российской сельхозпро-
дукции и удобрений, остаётся в тени. 
Сохраняются вопросы и по поводу ди-
версий на «Северных потоках». По его 
словам, западные страны, прежде все-
го США, не заинтересованы в между-
народном объективном расследова-
нии, а лишь пытаются «замести следы». 
Кроме того, Вашингтон затрудняет ра-
боту российских дипломатов, не выда-
вая им визы и препятствуя их передви-
жению. Могут ли главе МИД РФ Сергею 
Лаврову отказать во въезде, каковы 
перспективы переноса штаб-квартиры 

ООН из Нью-Йорка и запуска арбитра-
жа против США в организации — в экс-
клюзивном интервью Дмитрия Полян-
ского «Известиям».

1 апреля Россия на месяц стала пред-
седателем Совета Безопасности ООН, 
однако на Западе начали призывать 
к бойкоту работы СБ. Успела ли РФ 
столкнуться с какими-либо трудно-
стями?

Нет, мы ни с чем не столкнулись, 
да и не ожидали никаких трудностей, 
потому что одно дело — заявления, 
а другое — реальная работа. Люди, ко-
торые разбираются в вопросах ООН, по-
нимают: помешать России стать предсе-
дателем или даже изгнать РФ из Совбеза 
возможно, только полностью перефор-
матировав ООН, изменив нынешнюю 
систему и парадигму между-
народных отношений. 
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Выше взнос
Доходы бюджета от разового сбора ожидают на уровне 470 млрд рублей —  
какие компании заплатят больше всего

Милана Гаджиева

К рупные предприятия за счёт единов-
ременного взноса в бюджет могут 

пополнить его на 470 млрд рублей. Такая 
оценка приводится в исследовании ВШЭ 
(есть у «Известий»). И это в полтора раза 
выше ожиданий Минфина, который 
прогнозировал поступления на уровне 
300 млрд. В соответствии с результатами 
исследования большую часть обеспечат 
предприятия по добыче и экспорту при-
родных ресурсов, а крупнейшими пла-
тельщиками станут «Металлоинвест», 
Сбер и «Норникель». Эксперты считают, 
что в случае роста дефицита бюджета 
дополнительные налоги и сборы могут 
установить в отношении компаний, ко-
торых разовый взнос ещё не коснулся.

Единовременный взнос в бюджет 
способен оказаться более эффектив-
ным, чем ожидали власти. Объём по-
ступлений от разового платежа мо-
жет составить до 470 млрд рублей. Это 
в 1,6 раза больше заявленной Минфи-
ном суммы в 300 млрд. Такая оценка 
получена при использовании схемы 
расчёта, представленной в ведомстве, 
говорится в исследовании Центра эко-
номической экспертизы Института 
государственного и муниципального 
управления (ИГМУ) НИУ ВШЭ.

В феврале 2023-го правительство 
сообщило о планах ввести дополни-
тельный сбор на сверхприбыли пред-
приятий, полученные в 2021–2022 го-
дах. Так, крупный бизнес должен будет 
уплатить разовый взнос в федеральный 
бюджет во второй половине 
этого года. 

Узнать меру
Поправки о наказании за терроризм и госизмену 
рассмотрят в апреле

Василиса Ясенева

П оправки в российский Уголовный 
кодекс, предполагающие ужесточе-

ние наказания за терроризм и включа-
ющие пожизненный срок за госизмену, 
могут рассмотреть во втором и тре-
тьем чтениях до конца недели. Об этом 
«Известиям» рассказали в комитете Гос-
думы по безопасности и противодей-
ствию коррупции. Его глава Василий 
Пискарёв отчасти объяснил необхо-
димость ужесточения законодатель-
ства в этой области реакцией на прои-
зошедший в Санкт-Петербурге теракт, 
в результате которого погиб военкор 
Владлен Татарский. Однако эксперты 
считают: эта трагедия стала лишь «по-
следней каплей», а в целом предложен-
ные изменения — ответ на запрос обще-
ства.

Поправки в ст. 205 и 281 Уголовного 
кодекса, ужесточающие ответствен-
ность за терроризм, рассчитывают рас-
смотреть во втором и третьем чтениях 
до конца недели, сказал «Известиям» 
соавтор документа, зампред комите-
та ГД по безопасности и противодей-
ствию коррупции Анатолий Выборный.

— Законопроект мы планируем 
принять в самое ближайшее время 
и во втором, и в третьем чтении. Уве-
рен, что, как только мы примем зако-
нопроект, он будет утверждён Сове-
том Федерации и вступит в силу сразу 
же после подписания его главой госу-
дарства и официального опубликова-
ния. Не исключено, что принятие мо-

жет произойти уже до конца недели, 
но мы в целом планируем, что во вто-
ром и третьем чтениях его рассмотрим 
до конца апреля, — сказал он.

Новации подготовлены к уже при-
нятому в первом чтении законопро-
екту, внесённому в ноябре прошло-
го года. 7 апреля стало известно, что 

сразу по нескольким составам престу-
плений авторы законопроекта предла-
гают существенно повысить нижний 
и верхний предел ответственности. Так, 
по ст. 205 УК РФ («Террористический 
акт») максимальный срок достигнет 
20 лет лишения свободы вместо сегод-
няшних 15 лет. За содействие и вербов-
ку (ст. 205.1 УК РФ) минимальный порог 
вырастет с пяти до семи лет. За орга-
низацию террористического сообще-
ства и участие в нём теперь будет гро-
зить на пять лет больше — от 10 до 15. 
Диверсия же будет караться 
тюремным сроком до 20 лет.

Врачные перспективы
Как отразится на ценах изменение порядка приёма мяса в магазинах

Евгения Перцева

М инсельхоз подготовил новые пра-
вила обращения с мясной продук-

цией в торговле — от поставщика её дол-
жен принимать ветврач, а не сотрудник 
ритейлера, как сейчас. Документ уже вы-
звал возмущение в отрасли: в ассоциаци-
ях АКОРТ и АКИТ заявили, что изменения 
грозят ростом расходов на дополнитель-
ных сотрудников. Это спровоцирует по-
дорожание логистики и повышение цен. 
На маркетплейсах поставки мяса и вовсе 

рискуют остановиться, говорится в пись-
ме представителей торговли в Минпром-
торг. В Россельхознадзоре не разделяют 
опасений бизнеса. Там отметили, что речь 
идёт о некоторых категориях такой про-
дукции: регуляторы прорабатывают наи-
более конструктивный вариант для со-
кращения ветеринарных рисков.

Минсельхоз подготовил новые пра-
вила обращения с мясной продукцией 
в торговле, сказано в проекте приказа 
ведомства. В середине марта документ 
представили на общественное обсуж-

дение, «Известия» ознакомились с ним. 
Регулятор уверен, что ветеринарно-
сопроводительные бумаги должны 
оформлять только соответствующие 
врачи: государственные или аттесто-
ванные. Например, когда поставщик 
передаёт товары распределительному 
центру или магазину. Эти правила нач-
нут действовать уже в 2025 году. Сейчас 
с сопроводительными документами ра-
ботают линейные сотрудники торговых 
точек, причём весь процесс 
автоматизирован.
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«Шансы продления зерновой сделки 50 на 50»
A В этом сейчас никто не заин-

тересован, так как все пони-
мают последствия. Так что мы начали 
председательство и даже уже провели 
несколько мероприятий. Дальше всё 
будет идти успешно, я в этом не сомне-
ваюсь.

Наше предыдущее председатель-
ство тоже пришлось на крайне непро-
стой период — февраль прошлого года. 
Когда всё началось, у нас каждый день 
были мероприятия по Украине и каж-
дый день какие-то провокации и заяв-
ления. Все пытались нас как-то задеть, 
а мы при этом находились в кресле 
председателя и должны были поддер-
живать равноудалённую позицию. 
И мы с этой задачей справились.

Какие у России планы на это председа-
тельство?

У нас обширные планы, хотя су-
щественно подрезает крылья то, что 
у нас выпало три нерабочие пятницы: 7 
апреля — Страстная пятница перед ка-
толической Пасхой, потом Страстная 
пятница перед православной Пасхой, 
а потом Рамадан. Три пятницы — очень 
существенный пробел в планирова-
нии. Обычно все клеточки занимают-
ся, а мы вынуждены эти дни как-то об-
ходить.

У нас было запланировано три знако-
вых мероприятия. Во-первых, 10 апре-
ля — открытые дебаты по поставкам 
вооружений, прежде всего по нели-
цензионным поставкам. Мы хотим эту 
проблему заострить, но не собираем-
ся концентрироваться на каком-то от-
дельном страновом сюжете. Откры-
тые дебаты означают, что в них могут 
участвовать все члены ООН, не толь-
ко Совбеза. Обычно они растягивают-
ся на целый день, а выступает по 50–70 
стран. Следующие знаковые программ-
ные мероприятия: 24 апреля — такие же 
открытые дебаты по многосторонности, 
а 25-го — по ближневосточному урегу-
лированию. На них, как мы надеемся, 
будет председательствовать глава МИД 
РФ Сергей Лавров.

Также есть много мероприятий, ко-
торые вытекают из программно-ман-
датного цикла. Это работа различ-
ных политических и миротворческих 
миссий. Периодически выпускаются 
разные доклады, которые нужно об-
суждать. Истекают мандаты, которые 
нужно продлевать. К тому же что-то воз-
никает по ходу дела. К примеру, 6 апре-
ля нам пришлось провести два закры-
тых заседания в виде консультаций 
по Ближнему Востоку и Афганистану. 

А 5 апреля — неформальное заседание 
по формуле Аррии, которое касалось 
ситуации с детьми на Украине, их эва-
куации из зоны конфликта. Много было 
ажиотажа вокруг этого заседания с учё-
том участия Марии Львовой-Беловой 
(уполномоченная при президенте РФ 
по правам ребёнка. — «Известия»). За-
падники попытались устроить из это-
го целый спектакль.

В конце марта Совбез не поддержал ре-
золюцию по созданию международной 
комиссии для расследования диверсий 
на «Северных потоках». Почему боль-
шинство не высказалось за?

Результат был прогнозируемым. 
Очевидно, что западные страны, пре-
жде всего США, не заинтересованы 
в международном объективном рас-
следовании. Они заинтересованы в том, 
чтобы замести следы и пустить след-
ствие по ложному пути. С самого нача-
ла было понятно, что группа западных 
государств — тех, кто стабильно следу-
ет в фарватере США, а их сейчас в СБ 
семь или восемь в зависимости от кон-
фигурации, — при любом раскладе ре-
золюцию не поддержит, потому что 
считает, что никакого международного 
расследования не требуется. Их логи-
ка такова: идёт три национальных рас-
следования — в Дании, Швеции, Герма-
нии, им нужно дать поработать. Логика 
лукавая, ведь во всех других ситуаци-
ях наши бывшие западные партнёры 
бегут впереди всех, требуя междуна-
родных расследований, и не смотрят 
ни на какие национальные усилия.

Чтобы принять резолюцию по пра-
вилам процедуры Совбеза и по Уста-
ву ООН, за должны проголосовать как 
минимум девять членов Совбеза, при-
чём ни один из пяти постоянных чле-
нов СБ не должен быть против. Так что 
было понятно: наша резолюция не про-

ходит, поэтому оставшиеся государ-
ства, за исключением Бразилии, реши-
ли, что в этом нет смысла. Тем более 
западники не проголосовали против, 
они воздержались. У других стран Со-
вбеза просто не хватило политичес-
кой воли и мужества, чтобы выступить 
в нашу пользу. За высказались только 
три страны: Россия, Китай и Бразилия. 
Но при этом все члены Совбеза, кро-
ме западных государств, обратились 
к трём странам, чтобы те ускорили 
свои расследования, чтобы они были 
более транспарентными.

За время работы над документом 
мы смогли доказать, что националь-
ные расследования — это имитация 
какой-то активности, деятельности. 
Мы распространили в СБ копию на-
шей переписки с этими тремя стра-
нами, из которой следовало, что они 
просто держат нас на расстоянии, на-
правляя нам отписки, не информируя 
о расследовании и стремясь нас туда 
не допустить. Посмотрим, к чему сей-
час будут склоняться вот эти нацио-
нальные расследования. Очевидно, что 
в том неспешном темпе, в котором они 
работали раньше, у них действовать 
уже не получится, определённый при-
гляд СБ за их работой автоматически 
появляется. Но мы не оставляем тему 
международного расследования, бу-
дем к ней периодически возвращать-
ся, давить на западные государства, 
с тем чтобы виновные были найдены 
и наказаны.

Есть ли шанс, что в будущем всё-таки бу-
дет создана международная комиссия?

Я бы этого не исключал. Трудно ска-
зать, как будет меняться междуна-
родная обстановка в ближайшее вре-
мя. Прогнозы давать очень сложно, 
но я вижу, что запрос есть. Это очень 
серьёзно, когда явно какой-то государ-
ственный игрок вдруг начинает унич-
тожать такие важные инфраструк-
турные объекты. Этот факт волнует 
большинство членов ООН, никто не хо-
чет оказаться в такой ситуации. Поэто-
му я не исключаю, что на каком-то этапе 
мы ещё раз вернёмся к этой теме. Однако 
сначала действительно нужно ещё раз 
убедиться в абсолютно пустых надеж-
дах на национальные расследования.

По итогам консультаций с ООН в сере-
дине марта было решено продлить зер-
новую сделку на 60 дней — до 18 мая. Ка-
кова вероятность, что после истечения 
установленного срока зерновая сделка 
вновь будет пролонгирована?

Шансы продления зерновой сдел-
ки 50 на 50: либо будет, либо нет. 
Мы абсолютно недовольны тем, как ре-
ализуется вторая часть пакетной дого-
ворённости. С первой — по вывозу укра-
инского зерна — всё понятно, на ней как 
раз и сфокусировано внимание, но вто-
рая, касающаяся вывоза российской 
сельхозпродукции и удобрений, остаёт-
ся в тени. Как правило, всё заканчивает-
ся тем, что генеральный секретарь ООН 
[Антониу Гутерреш] и его сотрудники 
демонстрируют ворох писем, рассказы-
вают, как много они сделали, как много 
звонков и визитов совершили. Мы очень 
признательны, но результат-то где? Уси-
лия мы видим, никто не говорит, что 
ООН ничего не делает. Но мы также ви-
дим и лицемерную позицию со стороны 
американцев и в большей степени евро-
пейцев, которые ничего не делают для 
того, чтобы всё работало. То есть, когда 
конкретные страны или банки начина-
ют выдвигать какие-то условия, а эко-
номоператоры — перестраховываться, 
ни европейские государства, ни Евро-
комиссия ничего не делают. И вопрос 
этот с мёртвой точки не сдвигается. Это 
было и в первый этап реализации сдел-
ки, потом она была продлена на 120 дней.

Сейчас мы очень жёстко предупре-
дили: будем ожидать какого-то суще-
ственного прогресса, который позво-
лил бы говорить, что лёд тронулся 
и что действительно есть желание ра-
ботать над тем, о чём мы договорились 
в Стамбуле. Пока я со своей перспекти-
вы не вижу каких-то радикальных из-
менений с момента продления сделки. 
До 18 мая остаётся не так много време-
ни, но это не значит, что за это время 
нельзя при желании чего-то добиться, 
что позволило бы нам убедиться в ис-

кренности намерений западных коллег 
реализовать обе части сделки. Час икс 
не настал, но мы свою позицию обозна-
чили довольно жёстко и бескомпро-
миссно. Хочется верить, что на Западе 
нас услышали. В ООН, во всяком слу-
чае, услышали точно.

Что случится, если до назначенного 
срока реализация второй части Стам-
бульских соглашений так и не начнёт-
ся и РФ не продлит сделку?

Если 18 мая сделка по вывозу укра-
инского зерна не продлевается, это 
значит, что прекращает свою деятель-
ность Совместный координационный 
центр в Стамбуле, который позволя-
ет обеспечивать транзит украинских 
судов и их проверку. Там целый отра-
ботанный механизм, там сидят пред-
ставители от РФ, Украины и турецкие 
коллеги, они всё это дело мониторят. 
Непродление означает: у этого меха-
низма не будет никаких правовых ос-
нований работать дальше.

Естественно, что реализацию та-
кой серьёзной вещи, как экспорт зерна, 
без российских гарантий безопасности 
в акватории Чёрного моря представить 
сложно. Не хочется думать о плохих сце-
нариях, но понятно, что, в случае если 
одна из сторон соглашения выразит 
возражения, все механизмы останут-
ся частью истории. Дальше у нас опять 
неписаные страницы, которые ещё 
предстоит понять, как заполнять.

Одним из условий РФ было перепод-
ключение Россельхозбанка к системе 
SWIFT. Есть ли шанс, что это произой-
дёт в скором времени?

Шанс есть всегда. Есть понимание, 
что это часть договорённостей, но нас 

водят кругами: кто-то говорит, что 
это невозможно, кто-то говорит, что 
это не от него зависит. В ООН пытают-
ся эту проблему решить, но пока ниче-
го. Я не вижу абсолютно никаких из-
менений в данном вопросе, а он очень 
конкретный — надо просто перепод-
ключить. Но пока я не вижу для этого 
никаких предпосылок, если честно.

В конце прошлого года США ввели но-
вые ограничения на передвижение рос-
сийских дипломатов, работающих в ООН. 
Теперь для выезда за 25-мильную зону 
нужно получать разрешения. Как эти ре-
стрикции сказываются на повседневной 
жизни? Как часто получали отказы?

Процедура в том или ином виде су-
ществовала ещё с советских времён, 
потом перекочевала во времена рос-
сийские. Когда я сюда приехал пять лет 
назад, схема была такая: если вы тех-
нический сотрудник или дипломат 
до первого секретаря включительно 
и вам надо куда-то поехать, то за опре-
делённое время нужно было написать 
ноту в Госдепартамент с информаци-
ей, кто и когда едет, маршрут поездки, 
заполнить форму. Если всё было без 
ошибок, никто сильно не придирался. 
Считалось, что таким образом амери-
канская сторона проинформирована. 
Люди спокойно ездили куда хотели, ле-
тали в отпуск. Для советников и выше 
эта процедура вообще не применялась, 
нам не нужно было на уровне руковод-
ства уведомлять американскую сто-
рону и тем более запрашивать разре-
шение. Мы спокойно в любой момент 
могли поехать куда угодно.

Но в конце прошлого года США, уже 
не зная, как нам ещё испортить жизнь, 
решили заняться этим, так что теперь 
все сотрудники постпредства при ООН, 
за исключением постоянного предста-
вителя, должны получать разреше-
ние. Мы заполняем такую же форму, 
но, пока не приходит согласие, чело-
век не имеет права трогаться в путь. 
Мы уже недели две не подаём их, по-
тому что это абсолютно бесперспек-
тивно. С того момента все наши заяв-
ки — около сотни — были отклонены, 
и людям пришлось менять планы.

Новости  

 

Губернатор Приморья предложил упростить 
порядок передачи имущества воинским частям

П орядок передачи имущества воинским частям и подразделениям пред-
лагают упростить. С такой инициативой к Владимиру Путину обратился 

10 апреля губернатор Приморского края Олег Кожемяко. Во время рабочей 
встречи в резиденции «Ново-Огарёво» также обсуждались вопросы, свя-
занные с поддержкой родственников военных, которые участвуют в СВО 
на Украине. Кроме того, руководитель региона доложил о социально-эко-
номическом развитии Приморья.

  Олег Кожемяко рассказал президенту о поддержке родственников 
участников специальной военной операции. По словам губернатора, 
местные власти обеспечили их семьи всеми необходимыми выплатами. 
Также им помогают решать социальные и бытовые проблемы. В этой ра-
боте участвуют как чиновники, так и волонтёры, заметил глава регио-
на. «Спасибо. Самая главная задача — это поддержка людей, помощь лю-
дям», — отметил Владимир Путин.

  Отдельно губернатор Приморья остановился на помощи самим военным. 
Он выступил за упрощение порядка передачи имущества воинским частям 
и подразделениям. В январе Минобороны опубликовало соответствующее 
постановление, Олег Кожемяко назвал его «бюрократизированным доку-
ментом». Глава Приморского края предложил сделать уведомительным по-
рядок поставки имущества, которое передают по заявкам воинских частей. 
«Они нам дают накладные, что получили, мы передаём эти данные в округ, 
который есть в субъекте, и Министерству обороны. Они составляют реестр 
по тем накладным, что воинские части это получили. Так будет проще, по-
тому что у каждого налажены свои каналы поставок», — уточнил Кожемяко.

  На встрече также обсуждалась социально-экономическая обстанов-
ка в регионе. Владимир Путин заметил, что по основным направлениям 
Приморский край «в целом демонстрирует очень хорошие или удовлет-
ворительные показатели развития».

  Губернатор рассказал об успехах в строительстве. В 2022 году субъект 
ввёл 1 млн кв. м жилья, сообщил он, заметив, что это лучший показатель 
за постсоветский период. Это, по мнению главы региона, хороший сти-
мул для закрепления населения, особенно молодёжи. «Но самый основа-
тельный способ — это создание новых рабочих мест и развитие экономи-
ки, инвестпроекты», — добавил президент.

  Владимир Путин также поинтересовался, как проходит реконструкция 
завода «Звезда» — ведущего предприятия по ремонту подводных лодок Ти-
хоокеанского флота. «Очень хорошо», — ответил Олег Кожемяко. Кроме того, 
сейчас полным ходом идёт строительство четырёх газовозов, двух «Афра-
максов» и судов ледового снабжения, сообщил руководитель региона.

  Олег Кожемяко обратил внимание на авиационный завод «Прогресс» 
и попросил президента помочь повысить зарплаты сотрудникам. «Те ко-
эффициенты, которые применяются, недостаточны для того, чтобы при-
гласить высококвалифицированных специалистов. Прошу дать поруче-
ние правительству Российской Федерации поднять на 10% коэффициент 
к заработной плате и выровнять её по среднеотраслевой в промышлен-
ности по краю», — сказал он.

  Во время встречи обсуждалась также транспортная инфраструктура. 
Олег Кожемяко сообщил о планирующемся в сентябре открытии нового 
порта Суходол на 20 млн т грузооборота. Такой объём президент назвал 
«приличным». Губернатор региона отметил, что в целом строительство 
портов даёт «мощный разворот на восток». «Создаёт условия для разви-
тия российского Дальнего Востока», — добавил президент.

Андрей Фёдоров, Богдан Степовой

Ш турмовые отряды ЧВК «Вагнер» 
10 апреля продвинулись вперёд 

в городской черте Артёмовска и захва-
тили железнодорожную станцию Бах-
мут. Украинские войска отступили и пы-
таются закрепиться на близлежащих 
улицах. Однако долго продержаться 
в городе они не смогут, им придётся от-
ступать к Часову Яру, уверены экспер-
ты. За сутки на донецком направлении 
были уничтожены почти 300 украинских 
военнослужащих и более десяти еди-
ниц военной техники, включая САУ, гау-
бицы и бронемашины, сообщили в Ми-
нобороны РФ. Также в этот день были 
освобождены из плена 106 российских 
военнослужащих, их доставят в Москву 
для лечения и реабилитации.

�� СТАНЦИЯ ПРЕТКНОВЕНИЯ

В течение суток на донецком направ-
лении в результате активных действий 
подразделений, ударов авиации и огня 
артиллерии Южной группировки во-
йск были уничтожены более 290 укра-
инских военнослужащих. Также про-
тивник потерял пять бронемашин, 
четыре автомобиля, САУ «Гвоздика», 
гаубицы «Мста-Б» и Д-20. В районе Кра-
маторска уничтожен склад боеприпа-
сов 54-й украинской механизирован-
ной бригады.

В Артёмовске к вечеру 10 апреля 
бойцы ЧВК «Вагнер» в нескольких ме-
стах пересекли железнодорожное по-
лотно и прорвали украинскую оборо-
ну, сообщили «Известиям» источники, 
знакомые с ситуацией. По их словам, 
в руках бойцов оказались площадь, 
здание и вспомогательные построй-
ки станции Бахмут. Сейчас украинские 
войска пытаются отойти и закрепить-
ся в домах на улице Чайковского.

В Артёмовске остались незанятыми 
западные кварталы, в том числе с мно-
гоэтажными зданиями, и долго там 
продержаться не получится, уверен 
военный эксперт Василий Дандыкин.

— Сейчас, по некоторым данным, 
занято больше 85% территории го-
рода, — рассказал он. — Асфальтиро-
ванные дороги для украинских сил 
практически перекрыты — находят-
ся под нашим огневым воздействи-
ем. Вести бои в таких условиях очень 
трудно, и это заканчивается больши-
ми потерями для противника. В Ар-
тёмовске они потеряли несколько 
десятков тысяч человек, большое ко-
личество техники. Украинские вла-
сти уже подготавливают население 
к его сдаче. Во время визита в Поль-

шу их президент сказал, что при угро-
зе окружения они отведут силы. Всё 
идёт именно к этому. Отходить будут 
к Часову Яру — другого пути для них 
просто нет. Удержат ли они оборону 
там — пока трудно сказать. Наши идут 
вперёд и ночью и днём.

Эксперт также отметил: после от-
хода украинская артиллерия всё ров-
няет с землёй.

— Это тактика выжженной земли 
гитлеровцев, они её применяли во вре-
мя Великой Отечественной, — напом-
нил он.

�� ВЕРНУЛИСЬ ИЗ ПЛЕНА

10 апреля после переговоров с подкон-
трольной киевскому режиму терри-
тории возвращены 106 российских 
военнослужащих, которым в плену 
грозила смертельная опасность, со-
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Близкое окружение
Установлен контроль над станцией Бахмут
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Артиллерийский толк
Калининградскую область усилят системами залпового огня и гаубицами

Роман Крецул, Алексей Рамм

Н а Балтийском флоте завершено 
формирование нового артиллерий-

ского полка. Из-за специфики региона 
его боевые задачи заметно отличаются 
от задач аналогичных частей сухопут-
ных войск. Калининградские артиллери-
сты тренируются поражать не только на-
земные цели, но также корабли и десант 
противника. Эксперты отмечают: в силу 
географического положения, наличия 
по соседству двух таких крайне недру-
жественных стран, как Польша и Литва, 
и активности НАТО в Балтийской мор-
ской зоне артиллеристы должны уметь 
уничтожать любые типы целей.

На Балтийском флоте заверше-
но формирование нового артилле-
рийского полка, рассказали источни-
ки «Известий» в военном ведомстве. 
Он вошёл в состав 18-й гвардейской мо-
тострелковой дивизии, которая дисло-
цируется в Калининградской области. 
На вооружении артиллеристов стоят 
152-мм гаубицы, реактивные системы 
залпового огня, а также самоходные 
противотанковые комплексы.

Задачей новой воинской части бу-
дет не только борьба с наземным про-
тивником. Личный состав обучат вести 
огонь по кораблям и судам противни-
ка, а также отражать морские десанты.

— Калининградская область грани-
чит с двумя крайне недружественны-
ми нам странами — Польшей и Литвой — 
и имеет большой участок морского 
побережья, — рассказал «Известиям» 
военный историк Дмитрий Болтен-
ков. — Артиллерийский полк, сформи-
рованный в 18-й дивизии, должен уметь 
стрелять по всему, что движется, хоть 
на суше, хоть на море. Стрельба по мор-
ским целям имеет свою специфику. Они 
могут находиться за горизонтом, в дви-
жении. Для обучения необходимо ши-
рокое применение беспилотников, 
вертолётов, чтобы давать координаты 
целей, находящихся за горизонтом. Рос-
сийская артиллерийская школа имеет 
большую историю. Сейчас этот род во-
йск выходит на новый уровень.

18-я гвардейская мотострелковая 
Инстербургская Краснознамённая ор-
дена Суворова дивизия — самое мощ-
ное сухопутное соединение в регио-
не. Она была сформирована в 2021 году. 
В её состав входят три мотострелко-
вых полка, один танковый, части и под-
разделения боевого и тылового обес-

печения. На вооружении — новейшая 
боевая техника, в частности танки 
Т-72Б3М с усиленной защитой.

Соединение наследует наименова-
ние и регалии 18-й гвардейской стрел-
ковой дивизии, отличившейся в сраже-
ниях Великой Отечественной войны. 
Изначально она была сформирована 
в 1939 году под номером 133. В боевых 
действиях участвовала с июля 1941-го, 
держала оборону на Днепре, в Смолен-
ской и Калининской (ныне Тверской) 
областях. За героизм личного состава 
соединение одним из первых в марте 
1942 года получило статус гвардейско-
го и порядковый номер 18.

На завершающем этапе войны диви-
зия штурмовала Кёнигсберг (ныне Ка-
лининград) и Пиллау (Балтийск), вела 
бои на Балтийской косе. В конце 1945-
го преобразована в 30-ю гвардейскую 
механизированную дивизию, в 1957-
м — в 30-ю гвардейскую мотострелко-
вую, в 1964-м — в 18-ю гвардейскую мо-
тострелковую.

В 2001 году стала 79-й отдельной 
гвардейской мотострелковой бри-
гадой. В этом же году на базе брига-
ды была воссоздана 18-я гвардейская 
мотострелковая дивизия. Собствен-
но, из бригады был развёрнут 79-й 
мотострелковый полк, а также части 
и подразделения боевого обеспече-
ния — отдельный батальон связи, раз-
ведывательный, а также инженер-
но-сапёрный. Кроме того, в состав 
дивизии вошли вновь сформирован-
ные 275-й и 280-й мотострелковые пол-
ки, а также 11-й танковый полк.

В последние годы Балтика наряду 
с Черноморским регионом стала зоной 
растущей напряжённости. Страны НАТО 
резко увеличили здесь военную актив-
ность. В Балтийское море регулярно за-
ходят военные корабли США, воздушное 
пространство у границ России патру-
лируют разведывательные самолёты. 
В Литву, Латвию и Эстонию по ротации 
постоянно направляются авиагруппы.

В прошлом году замминистра обо-
роны РФ Александр Фомин сообщил: 
только за 2021 год в Балтийской мор-
ской зоне странами НАТО соверше-
но более 1,2 тыс. вылетов самолётов 
и свыше 50 выходов боевых кораблей 
на морскую разведку. При этом в коа-
лиционную деятельность активно во-
влекались на тот момент нейтральные 
государства — ближайшие соседи Рос-
сии, такие как Финляндия и Швеция.

Осенью прошлого года генсек НАТО 
Йенс Столтенберг заявил, что альянс 
значительно усиливает присутствие 
на восточном направлении. По его сло-
вам, таким образом организация по-
сылает Москве «однозначный сигнал, 
что НАТО будет защищать каждый 
дюйм территории союзников». Стол-
тенберг призвал готовиться к длитель-
ному противостоянию с РФ и продол-
жить поставки Украине оружия даже 
в ущерб собственной обороноспособ-
ности.

Российское военное ведомство 
с 2010-х годов активно укрепляет авиа-
ционную и наземную компоненту сил, 
прикрывающих Калининградский рай-
он. В 2019-м там был воссоздан неког-
да знаменитый 689-й истребительный 
авиаполк. Сухопутная группировка не-
сколько лет назад была сведена в 11-й 
армейский корпус, в состав которого 
входит, в частности, 18-я гвардейская 
мотострелковая дивизия.

На защите Калининграда стоит так-
же 152-я гвардейская ракетная бригада, 
в 2018 году получившая оперативно-
тактические комплексы «Искандер». 
Корпусная артиллерия представлена 
244-й артиллерийской бригадой. Не-
давно она была перевооружена с 122-
мм «Градов» на 300-мм реактивные 
системы залпового огня «Смерч». Даль-
ность стрельбы этих комплексов пре-
вышает 100 км.

Кроме того, под Калининградом 
развёрнут дивизион береговых ра-
кетных комплексов «Бастион». Они 
вооружены сверхзвуковыми противо-
корабельными ракетами «Оникс», спо-
собными поражать цели на дальности 
до 600 км. А под Петербург направлены 
комплексы «Бал». Эта система предна-
значена для защиты побережья и про-
ливов, а также для прикрытия военно-
морских баз.

Ранее «Известия» сообщали: бал-
тийское направление усилят морской 
авиацией. Она будет базироваться 
на недавно открывшемся после ре-
конструкции аэродроме Левашово под 
Санкт-Петербургом. Для этого аэро-
дром сейчас расширяется. Какие кон-
кретно авиационные части получат 
этот пункт базирования, пока неиз-
вестно. Но помимо боевых самолётов 
на новом аэродроме планируется раз-
вернуть пассажирские и транспорт-
ные самолёты и вертолёты, принадле-
жащие МА ВМФ.

 Новости

Белфастское приглашение
Зачем Байден летит в Великобританию

Юлия Немченко

П резидент США Джо Байден 
с 11 по 14 апреля отправится с визи-

том в Великобританию и Ирландию. По-
ездка американского лидера приуро-
чена к 25-летию с момента подписания 
Белфастского соглашения, положивше-
го конец многолетнему вооружённому 
противостоянию в регионе. Впрочем, 
на этот раз вопросам международно-
го характера, по мнению опрошенных 
«Известиями» экспертов, будет отведе-
но второстепенное место. Тем не ме-
нее украинскую тематику лидеры Ве-
ликобритании и США всё же затронут, 
правда, скорее всего, в непубличном 
формате. О том, какой будет поездка 
Байдена в места, где родились его пред-
ки, и почему Киеву не стоит на этот раз 
ждать громких заявлений, — в матери-
але «Известий».

Американский лидер 11 апреля вы-
летает в Великобританию — это глав-
ный союзник США в НАТО, а с недавних 
пор и в другом оборонном альянсе — 
AUKUS. Примечательно, что в этот раз 
Джо Байден посетит не Лондон или 
Букингемский дворец, а отправится 
на родину своих предков. 11–12 апре-
ля он будет находиться в Белфасте 
по случаю 25-й годовщины подписа-
ния «Соглашения Страстной пятни-
цы» (или Белфастское соглашение), где 
его встретит британский премьер-ми-
нистр Риши Сунак. При этом стоит от-
метить, что ещё недавно Джо Байден 
отказался присутствовать на церемо-
нии коронации Карла III — Соединён-
ные Штаты будет представлять первая 
леди Джилл Байден.

Затем 12 апреля из входящей в со-
став Великобритании Северной Ир-
ландии он отправится в Дублин, 
а также графства Лаут и Мейо, отку-
да родом часть семейства Байдена. 
К слову, в Ирландии президент США 
планирует выступить перед парла-
ментом страны.

Семья Байдена имеет ирландские 
корни. Его прапрадед по материнской 
линии Джеймс Финнеган был вынуж-
ден эмигрировать в Америку из-за Ве-
ликого голода 1845–1852 годов. 

— Британцы считают действующе-
го американского президента про-
ирландским и относят его, так прямо 
и говорят, к «врагам Британии», — на-
помнила руководитель Центра британ-
ских исследований Института Европы 
РАН Елена Ананьева.

Байден едет праздновать «то, что, 
по сути, не работает», считает акаде-
мический директор Аспирантской 
школы по международным отношени-
ям и зарубежным региональным ис-
следованиям НИУ ВШЭ Сергей Шеин.

— В этом визите прослежива-
ется прежде всего интерес Суна-
ка, — подчеркнул он. — Это особый 
для него повод продемонстрировать, 
что он отлично социализировался 
на международной арене и что осо-
бые отношения с США всё ещё игра-
ют какую-то роль. Кроме того, нель-
зя забывать про имиджевые нюансы, 
ведь в Северной Ирландии далеко 
не всё гладко.

Заключению в 1998 году Белфаст-
ского соглашения, которое объедини-
ло две общины — протестантов и ка-
толиков, во многом способствовали 
американцы. С конца 60-х и вплоть 
до конца 90-х годов прошлого века 
Северная Ирландия была ареной воо-
ружённого конфликта между католи-
ками-националистами и протестанта-
ми-лоялистами (юнионисты). Первые 
хотели разорвать союз с Великобри-
танией и присоединиться к независи-
мой Ирландии, вторые же выступали 
за присутствие Северной Ирландии 
в составе Соединённого Королевства.

Обстановка в Северной Ирландии, 
впрочем, остаётся сложной по сей день. 

За сутки до визита президента США 
в Белфаст там прошёл митинг против 
«Соглашения Страстной пятницы». Не-
сколько человек в масках атаковали 
полицейскую машину, забросав её кок-
тейлями Молотова.

К слову, напряжение в Северной Ир-
ландии на фоне идеологического раз-
ногласия среди местного населения 
усилилось после выхода Великобри-
тании из Евросоюза в 2020-м. И только 
28 февраля 2023 года, по сути, ситуация 
в корне изменилась. После нескольких 
месяцев переговоров премьер Велико-
британии Риши Сунак и председатель 
Еврокомиссии Урсула фон дер Ляйен 
объявили о новых договорённостях — 
речь идёт о так называемых Виндзор-
ских рамках. Соглашение было за-
ключено с протоколом по Северной 
Ирландии. Оно должно, в частности, 
обеспечить бесперебойную торговлю 
на всей территории Соединённого Ко-
ролевства и защитить сотрудничество 
Белфаста с ЕС.

Долгий путь к миру

Артём Адрианов

Арабист

В столицу Йемена для проведения пе-
реговоров 9 апреля прибыла саудов-

ская делегация. Ранее, в начале апреля, 
движение хуситов, контролирующее 
город и северную часть страны, заяви-
ло о своей готовности начать перегово-
ры с Саудовской Аравией на приемле-
мых для неё условиях. Однако ситуация 
в стране по-прежнему остаётся сложной.

Йемен — крайне фрагментированное 
государство со множеством региональ-
ных и конфессиональных противоречий. 
Одна из главных линий разделения с на-
чала 2000-х годов пролегла между цен-
тральным правительством и предста-
вителями группировки «Ансар Алла», 
которых также называют хуситами. Они 
представляют собой политическое дви-
жение, появившееся в основном на по-
чве религиозных противоречий: хуситы 
продвигают интересы шиитской груп-
пы зейдитов, выступавшей против по-
пыток центрального правительства 
провести исламизацию региона на ос-
нове суннизма.

С 2004 по 2010 год правительство 
проводило несколько военных опера-

ций против хуситов, и в ходе первого 
подобного столкновения был убит ос-
нователь движения имам Хусейн аль-
Хуси (в честь которого оно и получило 
название). С тех пор лидером хуситов 
фактически стал его брат Абдул-Ма-
лик, который способствовал посте-
пенной трансформации из движения 
религиозного возрождения в обще-
ственно-политическое явление.

С началом «арабской весны», охва-
тившей Ближний Восток в 2011 году, 
хуситы расширили своё влияние 
и в 2014-м захватили столицу Йеме-
на Сану. В ответ на это в 2015 году, опа-
саясь усиления позиций шиизма в со-
седней стране, Саудовская Аравия, 
позиционирующая себя как лидера 
суннитского мира, начала военную 
интервенцию с целью подавления ху-
ситского движения и освобождения 
Саны. На эту военную кампанию Эр-
Рияд ежегодно выделял значительные 
средства — по некоторым оценкам, 
к 2020-му королевство уже потратило 
около $100 млрд. Однако эти средства 
не способствовали успеху. Наоборот, 
если раньше хуситы рассматрива-
ли как своего основного противника 
на Ближнем Востоке Израиль (а гло-
бально — США), то теперь им стала 
Саудовская Аравия. В 2019 году с по-
мощью дронов и управляемых ракет 
хуситы нанесли удар по двум саудов-
ским НПЗ, в результате чего произ-
водство нефти в королевстве на ме-
сяц сократилось вдвое.

Конечно, подобные вооружения ху-
ситы не изобрели сами — уже долгое 
время поддержку им оказывает Иран. 
Тегеран поставлял оружие, организо-
вывал тренировку военных и помо-
гал хуситам в развитии иновещания — 
с 2012 года из южной части Бейрута, 
которая контролируется лояльной 

Ирану шиитской партией «Хезбол-
ла», ведёт вещание хуситский спутни-
ковый телеканал «Аль-Масира». Это 
помогает им представлять себя как 
легитимных представителей йемен-
ского народа взамен международ-
но признанного правительства — по-
сле захвата Саны оно эвакуировалось 
в город Аден, а затем и вовсе в Саудов-
скую Аравию. А именно на неё хотел 
оказать давление Тегеран, оказывая 
поддержку хуситам. Иран не тратил 
на это серьёзных средств, однако эф-
фект, как показали атаки 2019-го, был 
значительным.

В апреле 2022 года на фоне про-
гресса в саудовско-иранских пере-
говорах между хуситами и прави-
тельством Йемена, поддерживаемым 
саудовскими вооружёнными сила-
ми, было заключено перемирие. Тем 
не менее оно сопровождалось по-
стоянными взаимными обвинения-
ми сторон в его нарушении и спустя 
шесть месяцев утратило силу. В ту-
пик также зашли и саудовско-иран-
ские переговоры: после начала мас-
совых протестов в Иране в сентябре 
2022-го в Эр-Рияде стали верить в воз-
можность смены политического ре-
жима в Тегеране.

Однако вскоре стороны снова вер-
нулись за стол переговоров и в марте 
2023 года при посредничестве КНР на-
конец условились нормализовать от-
ношения и отказаться от политики 
вмешательства во внутренние дела 
друг друга. Подобная риторика сра-
зу породила надежды на улучшение 
ситуации по всему Ближнему Востоку, 
который в последние годы особенно 
страдал от саудовско-иранской борь-
бы за влияние — в Ливане, Ираке, Си-
рии и Йемене острую борьбу вели про-
иранские и просаудовские движения.

Но не только саудовско-иран-
ское примирение способствует нача-
лу мирного процесса в Йемене. Ещё 
в начале прошлого года военные дей-
ствия зашли в тупик; с тех пор зна-
чительных изменений в ситуации 
на фронте не было, а измученная года-
ми гражданской войны страна как ни-
когда нуждается в мире. 

МНЕНИЕ 

общили в российском военном ве-
домстве.

Их доставят самолётами военно-
транспортной авиации ВКС РФ в Мо-
скву для лечения и реабилитации в ме-
дицинских учреждениях Минобороны. 
Всем освобождённым оказывается не-
обходимая медицинская и психологи-
ческая помощь.

�� «ОСА» УЖАЛИТ

Российская ПВО 10 апреля уничтожила 
11 украинских беспилотных летатель-
ных аппаратов в населённых пунктах 
Весёлое, Пески, Благовещенка, Опыт-
ное в ДНР, Наугольное, Червонопопов-

ка в ЛНР и Токаревка Харьковской об-
ласти. Кроме того, были перехвачены 
два реактивных снаряда системы зал-
пового огня HIMARS.

Всего с начала проведения специ-
альной военной операции было унич-
тожено 406 самолётов, 228 вертолётов, 
3727 беспилотных летательных аппа-
ратов.

Военный корреспондент «Известий» 
Леонид Китрарь посмотрел, как наши 
бойцы отражают налёты и ракетные 
удары противника.

Рано утром, получив команду, ЗРК 
выдвигаются на боевые позиции.

— Изначально комплекс «Оса» соз-
давался для того, чтобы прикрывать 
позиции и армейские колонны на мар-
ше от фронтовой авиации и вертолё-
тов противника. Но, как показали со-
бытия СВО, борьба с беспилотниками 
этим ЗРК тоже по силам, — рассказал 
Леонид Китрарь.

Грязь для трёхосных высокопрохо-
димых «Ос» не помеха. Максимальная 
скорость комплекса — 70 км/ч. Маши-
ны могут преодолевать водные прегра-
ды, включая реки.

— Дорожные условия максимально 
тяжёлые, но, несмотря на это, комплек-
сы беспрепятственно справляются 
со своими основными задачами. У ЗРК 
трёхосная трансмиссия и ко всему это-
му постоянный полный привод, — рас-
сказал механик-водитель зенитно-ра-
кетного комплекса «Оса» с позывным 
Фиксик.

Прибыв в заданный район, маши-
ны включают радары, которые начи-
нают искать цели.

Бойцы рассказывают, что на их на-
правлении противник в основном ис-
пользует ракеты, дроны типа «Фурия» 
и «Байрактар».

— Мы прикрываем мотострелковые 
подразделения от средств воздушного 
нападения противника, а также мест-
ное население из близлежащих насе-
лённых пунктов, — рассказал о своей 
боевой задаче начальник расчёта ЗРК 
с позывным Ворон.

Зенитчики рассказывают, что са-
мая сложная цель среди БПЛА — «Бай-
рактар» турецкого производства.

— Мы можем сбивать цели на высо-
те до 5 км, а он может уйти ещё на 1000 
м выше. По этой причине его надо под-
ловить на нужной нам высоте, — объ-
ясняют бойцы.

Также они признались, что трудно 
работать с маленькими беспилотни-
ками, потому что ЗРК может принять 
их за крупных птиц. Операторам при-
ходится тщательно следить за обста-
новкой.

�� УДАРЫ ПО ШТАБАМ

10 апреля в зоне спецоперации рос-
сийская армия вела активные насту-
пательные действия на донецком на-
правлении, а на остальных наносила 
удары по наиболее важным целям, со-
общили в Минобороны России.

За сутки на всех стратегических 
направлениях ВФУ потеряли не ме-
нее 530 человек и 49 единиц военной 
техники, включая танки, гаубицы, САУ 
и бронеавтомобили.

Российская армия продолжает на-
носить удары по командным пунктам 
украинских формирований. В ДНР 
и Херсонской области поражены пун-
кты управления 125-й, а также 126-й 
бригады теробороны.

�� ПОМОГ БЕСПИЛОТНИК

В Минобороны России рассказали 
о военнослужащих, проявивших в боях 
мужество и самоотверженность.

Отряд ефрейтора Данила Ивлева 
выполняет задачи по штурму опорных 
пунктов. Один из таких укрепрайонов 
боевики оборудовали в лесополосе. 
Отряд Данила незаметно подобрал-
ся к позициям ВФУ, обезвредил мин-
ные заграждения, после чего атаковал. 
В этом бою Ивлев лично уничтожил 
двух вражеских наблюдателей. За-
тем был совершён скрытный манёвр 
во фланг украинских сил.

Проведя доразведку, ефрейтор пе-
редал координаты противника ар-
тиллеристам, которые подавили две 
долговременные огневые точки. Вне-
запность дезорганизовала оборо-
ну боевиков. Продолжив штурмовые 
действия, российский отряд выбил 
подразделения ВФУ с подготовлен-
ных огневых позиций.

Взятие опорного пункта создало 
условия для успешного наступления 
второго эшелона, по итогам которо-
го лесополоса полностью перешла под 
контроль российских сил.

В ходе обороны населённого пункта 
гвардии рядовой Артём Шариков с по-
мощью беспилотника выявил пять БМП, 
три танка и 20 боевиков, которые пыта-
лись обойти посёлок с фланга. Он сразу 
передал координаты в штаб, после чего 
был нанесён удар по скоплению живой 
силы и техники противника.

Дождавшись подкрепления, боевики 
попытались вернуть утраченные пози-
ции. В ходе этого столкновения получил 
ранение командир отделения. Тогда Ар-
тём принял командование на себя. Умело 
управляя огнём своего отделения, он ско-
вал действия противника, отбив атаку.

Полный 
текст  
читайте  
на iz.ru

И
з 

ли
чн

ог
о 

ар
хи

ва

Ал
ек

се
й 

Ра
мм

 | 
«И

зв
ес

ти
я»

Полный 
текст  
читайте  
на iz.ru



04 t.me/izvestia izvestia
Известия
Вторник, 11 апреля 2023

 

Разлюбишь кататься
Таксисты просят ввести мораторий на медосмотр

Наталья Башлыкова, 
Анастасия Львова

Т аксисты просят ввести трёхлет-
ний мораторий на предрейсовый 

и послерейсовый медосмотры, кото-
рые станут обязательными с 1 сентя-
бря. С инициативой в Минтранс обрати-
лось Объединение самозанятых России, 
в котором состоят 30 тыс. перевозчиков. 
Они сообщают: выполнить указанное 
требование нереально, так как для это-
го нет необходимой инфраструктуры 
и специалистов. Это мнение разделяют 
и в агрегаторах. В профильных комите-
тах Госдумы допускают существование 
проблемы, но считают, что три года для 
её решения слишком много.

Объединение самозанятых России 
обратилось к главе Минтранса Виталию 
Савельеву с просьбой ввести мораторий 
на три года на предрейсовые и после-
рейсовые медосмотры таксистов. Эти 
процедуры все водители будут обязаны 
проходить с 1 сентября. В организации 
состоят порядка 30 тыс. перевозчиков.

«1 сентября вступает в силу закон 
“Об организации перевозок пассажиров 
и багажа легковым такси в РФ”. Им за-
креплено право самозанятых граждан 
на осуществление деятельности по пе-
ревозке пассажиров и багажа легковым 
такси. Вместе с тем указанный закон 
устанавливает к ним ряд требований, 
которые выполнить невозможно», — со-
общается в документе, который имеет-
ся в распоряжении «Известий».

В их числе в организации указыва-
ют обязанности для водителей по про-
ведению предрейсовых и послерейсо-
вых медосмотров, а также контроля 
технического состояния машины.

«Выполнение данных требований 
невозможно ввиду отсутствия в доста-
точном количестве пунктов медицин-
ского осмотра даже в областных цен-
трах, а также полное отсутствие таких 
структур, которые работают в кругло-
суточном режиме», — говорится в об-
ращении.

Согласно действующему законо-
дательству, полномочия по органи-
зации транспортного обслуживания 
населения, а также создание условий 
для перевозчиков возложены на реги-
ональные власти. В организации са-
мозанятых запросили ряд субъектов 
по этой проблеме, однако получили от-
вет, что они необходимой инфраструк-
турой не располагают.

«У некоторых регионов в реестрах 
числится множество организаций с ли-
цензией на проведение медосмотров, 
но фактически они не действуют или 
такие услуги не оказывают», — поясня-
ют в общественной организации.

В пример они приводят ситуацию 
в Екатеринбурге, где 384 пункта медос-
мотра. Из них 33 оказывают услуги так-
систам, пять работают в круглосуточ-
ном режиме, но нет ни одного, который 
бы оказывал услуги самозанятым.

Как сообщается в документе, ана-
логичная ситуация складывается с те-
хосмотрами. В связи с этим в обще-
ственной организации просят ввести 
трёхлетний мораторий, чтобы за это 
время создать необходимую инфра-
структуру.

— Медицинская отрасль абсолютно 
не готова: нет ни оборудования, ни спе-
циалистов. А про дистанционные медос-
мотры, которые были введены для так-
систов в конце прошлого года, вообще 
мало что кому понятно. То есть 1 сентя-
бря отрасль просто встанет, так как во-
дители будут обязаны иметь на руках 
справки об этих осмотрах, — пояснил 
«Известиям» глава общественной орга-
низации самозанятых Игорь Жмакин.

По его словам, при идеальной ра-
боте нового закона водитель должен 
иметь возможность проходить медос-
мотр круглосуточно, но это пока тоже 
нереализуемо. Если же такие процеду-
ры будут платными, то очевидно, что 
их стоимость должна быть заложена 
в цену поездок пассажиров, убеждён 
представитель перевозчиков.

«Известия» направили запрос 
в Минтранс с просьбой прокоммен-
тировать проблему.

Глава комитета Госдумы по тру-
ду, социальной политике и делам ве-
теранов Ярослав Нилов заявил «Изве-
стиям», что нужно помочь таксистам 
в организации необходимой инфра-
структуры, если это необходимо.

— Но три года для этих целей, конеч-
но, много. Закон очень долго обсуждал-
ся с профессиональным сообществом. 
Но у нас, как обычно, пока гром не гря-
нет, мужик не перекрестится, — пояс-

нил парламентарий. При этом депутат 
подчеркнул: медосмотр водителей не-
обходим, так как от этого напрямую за-
висит безопасность перевозок.

Глава комитета Госдумы по транс-
порту и развитию транспортной ин-
фраструктуры Евгений Москвичёв 
пояснил, что теперь вопрос находит-
ся в компетенции Минтранса.

— Закон уже принят. Никакой спе-
циальной инфраструктуры для его вы-
полнения не нужно. Пусть таксопарки 
покупают медицинское оборудование, 
которое позволяет делать такие дис-
танционные осмотры. Если речь идёт 
о самозанятых водителях, то они мо-
гут прикрепиться к какой-нибудь ор-
ганизации, которая предоставит им та-
кую возможность, — отметил депутат.

«Известия» направили запросы круп-
нейшим агрегаторам такси в России.

— Полностью поддерживаем иници-
ативу и считаем, что из закона нужно 
вообще убрать требования к самоза-
нятым водителям проходить пред-
рейсовые и послерейсовые медосмо-
тры и техосмотры, а также получать 
ОСАГО по тарифам для такси, — отме-
тил пресс-секретарь агрегатора такси 
«Максим» Павел Стенников.

По его словам, это позволит легали-
зовать рынок и устранить угрозу бло-
кировки агрегаторов за вынужденные 
нарушения водителей.

— В областных центрах есть от еди-
ниц до двух-трёх десятков действую-
щих медпунктов с лицензией на про-
ведение медосмотров. В основном они 
не работают с физлицами и открыты 

только в дневные часы. Их пропускной 
способности не хватит, — отметил Па-
вел Стенников.

Также в «Максиме» отметили слож-
ность создания в короткое время ин-
фраструктуры для обслуживания мил-
лионов самозанятых водителей, а вот 
мораторий даст время органам власти 
собрать объективную информацию.

В пресс-службе People & People 
(компания управляет брендами «Си-
тимобил», «Грузовичкоф» и «Таксо-
вичкоф») сообщили: с 1 сентября са-
мозанятым придётся самостоятельно 
заключать договор с медицинской ор-
ганизацией и проходить медосмотры.

— Во-первых, это повлечёт допол-
нительные расходы самозанятых. Во-
вторых, водители могут столкнуться 
с трудностями прохождения самого 
осмотра, так как при сотрудничестве 
с парком врач начнёт работать в точно 
согласованном графике при большом 
потоке, а взаимодействие с каждым во-
дителем напрямую будет затруднено, — 
отметили в компании.

По словам руководителя центра 
компетенций Международного евра-
зийского форума «Такси» Станисла-
ва Швагеруса, опубликованный для 
общественного обсуждения в марте 
проект постановления правительства 
РФ, регламентирующий дистанцион-
ные осмотры водителей, предъявля-

ет требования к оказанию таких услуг 
на уровне как минимум космической 
деятельности.

— Это однозначно отсекает воз-
можность массового применения те-
лемедицинских комплексов просты-
ми поликлиниками и фельдшерскими 
пунктами. Для развития таких услуг 
нужны не только врачи, но и огромное 
количество специальной аппаратуры, 
буквально на каждой заправке в стра-
не. Это огромные инвестиции, которых 
нет и не будет на горизонте, — заявил 
«Известиям» эксперт.

Вице-президент Национального ав-
томобильного союза Антон Шапарин 
считает, что ситуация с медосмотрами 
сложная и потребует инвестиций как 
бизнеса, так и государства.

— Проблема действительно есть. 
На этом рынке был ряд игроков, кото-
рые до принятия закона говорили, что 
они смогут создать понятную, удоб-
ную, а самое главное — повсеместную 
систему подобных осмотров, а также, 
что они готовы вложить в неё инвести-
ции, — сказал он «Известиям».

Эксперт допустил, что помимо так-
систов с проблемой столкнутся и даль-
нобойщики, которым для постоянно-
го проведения осмотров нужна сеть 
медпунктов, где они смогут получить 
верификацию для дальнейшего пере-
движения. Разрешить ситуацию без 
участия властей бизнес не сможет, до-
бавляет Антон Шапарин.

Узнать меру
A Об этих новациях глава дум-

ского комитета по безопас-
ности и противодействию коррупции 
Василий Пискарёв написал в своём 
Telegram-канале. В этом же сообщении 
он уточнил, что депутаты предлагают 
установить пожизненное лишение сво-
боды за государственную измену.

Сейчас максимальный срок по этой 
статье достигает 20 лет. И это слиш-
ком мало с точки зрения привлечения 
к ответственности, пояснил соавтор 
поправок, первый зампред комитета 
Госдумы по безопасности и противо-
действию коррупции Юрий Афонин. 
Для этого требуется наивысший уро-
вень наказания, считает он. Впрочем, 
сегодня такие категории преступле-
ний, как терроризм и госизмена, отча-
сти могут быть взаимосвязаны друг 
с другом, добавил парламентарий.

— Иногда последствия от госизмены 
не менее масштабны и трагичны, чем 
от террористического акта. Часто све-
дения, которые передаются в рамках 
совершения этого преступления, ведут 
как раз к осуществлению теракта и за-
канчиваются гибелью людей. Поэтому 
в условиях сегодняшнего дня теракт 
и госизмена — это сопоставимые нару-
шения, поэтому так [поправки] и вно-
сятся. Человек должен понимать, что, 
если он совершает государственную 
измену, это может привести к тяжелей-
шим последствиям в нынешних усло-
виях, — сказал политик «Известиям».

В комитете пояснили «Известиям», 
что эти изменения наряду с поправ-
ками за преступления террористиче-
ской направленности вносятся в тот 
же законопроект, несмотря на то, что 
наказание за госизмену в России вы-
носят по другой статье (275 УК РФ). До-
работка уже принятого в первом чте-
нии документа позволит рассмотреть 
поправки оперативно, уточнил Васи-
лий Пискарёв.

По словам главы комитета по без-
опасности, инициатива в первую оче-
редь связана с необходимостью уже-
сточить санкции за совершение 
преступлений террористической на-
правленности. Он уверен: имеющи-
еся меры наказания сегодня не со-
ответствуют тяжести наступивших 
последствий в результате теракта.

— Отчасти это связано с трагеди-
ей в Санкт-Петербурге (где 2 апреля 
в результате взрыва в кафе был убит 
военный корреспондент Владлен Та-
тарский. — «Известия»). Но и в целом 

сегодня время такое, что нужно быть 
вооружённым против терроризма 
не только обычными средствами, ког-
да мы с оружием в руках защищаем лю-
дей от посягательств. Для нас закон — 
оружие, — сказал он «Известиям».

В российском обществе давно на-
зрела внутренняя необходимость пе-
ресмотра действующего законодатель-
ства в этой области, считает президент 
Международной контртеррористиче-
ской ассоциации Иосиф Линдер. По его 
мнению, предложение парламентари-
ев — ответ на запрос россиян о социаль-
ной справедливости, а теракт в Петер-
бурге стал последней каплей в вопросе 
ужесточения наказания. Это актуаль-
но в области статей по особо тяжким 
преступлениям: «потенциальный тер-
рорист или злоумышленник будет по-
нимать, что наказание за совершён-
ное им деяние будет крайне жёстким; 
всех это не остановит, но часть людей 
из группы риска может вывести», под-
черкнул Иосиф Линдер.

В итоговую версию поправок 
не было внесено ещё одно предло-
жение: комитет обсуждал увеличе-
ние уголовного срока — вплоть до по-
жизненного заключения за вербовку 
и склонение к совершению ряда пре-
ступлений, рассказал «Известиям» 
член комитета Госдумы по безопас-
ности и противодействию коррупции 
Султан Хамзаев.

— Относительно наказания за сам 
террористический акт было понятно, 
у нас в целом реакция отработана с точ-
ки зрения регуляторной базы. А что ка-
сается процесса вербовки, то тут у кол-
лег давно выработана позиция о том, 
что ответственность несправедлива 
с учётом содеянного. Поэтому обсуж-
далось и пожизненное заключение 
за доказанный процесс вербовки тер-
рористов, — пояснил политик.

Анатолий Выборный подтвердил 
эту информацию. «Но мы всё-таки по-
дошли более диверсифицированно 
и индивидуально к каждому соста-
ву преступления, поэтому и экспер-
ты, и коллеги сошлись на тех пози-
циях, которые мы сегодня заложили 
в материю проектируемых новелл. 
Всё-таки одно дело, когда человек не-
посредственно берёт оружие и совер-
шает террористическое преступление, 
а другое, когда в силу целого ряда об-
стоятельств он каким-либо образом 
может оказаться причастным к это-
му», — заключил он.

Общество

Сейчас по закону пожизненное заключение предусмотрено за вербовку 
и склонение к совершению теракта (ст. 205.1 УК РФ), к прохождению обу-
чения тому, как совершать теракты (ст. 205.3), к организации террори-
стического сообщества (ст. 205.4) или его деятельности (ст. 205.5), а также 
к захвату заложников организованной группой и если это привело к ги-
бели людей (ч. 3 и 4 ст. 206), к угону водного или воздушного судна, по-
езда для совершения теракта (ч. 4 ст. 211). При этом пока по ряду статей 
за «склонение и вербовку» максимальное наказание не превышает 15 лет.

Справка «Известий»

« МЕДИЦИНСКАЯ ОТРАСЛЬ АБСОЛЮТНО НЕ ГОТОВА: 
НЕТ НИ ОБОРУДОВАНИЯ, НИ СПЕЦИАЛИСТОВ. А ПРО 
ДИСТАНЦИОННЫЕ МЕДОСМОТРЫ, КОТОРЫЕ БЫЛИ 

ВВЕДЕНЫ ДЛЯ ТАКСИСТОВ В КОНЦЕ ПРОШЛОГО ГОДА, ВООБЩЕ 
МАЛО ЧТО КОМУ ПОНЯТНО
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В настоящее время водители 
обязаны проходить медосмо-
тры один раз в десять лет. Если 
в путевых листах обнаружится 
отсутствие информации о та-
ковых, то им и работодателю 
грозит штраф по ст. 11.32 КоАП. 
Размер взыскания может соста-
вить от 1 тыс. до 50 тыс. рублей.

Справка «Известий»

Холод, но
Северные города названы лучшими  
для трудоустройства молодёжи

Мария Строителева, Милана Гаджиева

Салехард, Новый Уренгой и Юж но-
Сахалинск стали городами с наилуч-

шими условиями для трудоустройства 
молодёжи, говорится в исследовании 
«ВЭБ.РФ» (есть у «Известий»). Это объяс-
няется высоким уровнем зарплат и про-
граммами поддержки занятости. При 
этом эксперты отмечают: из-за нехват-
ки опыта и навыков поиска работы моло-
дые специалисты тратят критично много 
времени — более шести месяцев, а в ус-
ловиях кризиса этот период растягива-
ется.

Салехард занял первое место среди 
российских городов с лучшими услови-
ями для трудоустройства молодых лю-
дей в субиндексе «Ломоносов» от «ВЭБ.
РФ». Исследование, включающее оцен-
ку качества жизни и перспектив для по-
строения карьеры в 115 крупнейших на-
селённых пунктах России помимо двух 
столиц, имеется в распоряжении «Изве-
стий». На второй строчке находится Но-
вый Уренгой, далее — Южно-Сахалинск.

Эти города показывают наилучшие 
результаты и в плане разнообразия ва-
кансий, и в плане наличия подходя-
щей работы, поясняется в исследова-
нии. Кроме того, правительство активно 
создаёт условия для ускоренного соци-
ально-экономического развития терри-
торий Дальнего Востока и Арктической 
зоны России, в том числе реализует про-
граммы развития местности и поддерж-
ки занятости, способствующие привле-
чению населения в эти субъекты.

Например, по Трудовому кодексу 
люди, которые работают в регионах 

Крайнего Севера, могут рассчитывать 
на надбавки из-за тяжёлого климата, 
а также на дополнительный оплачива-
емый отпуск.

«Ведущую роль в хозяйстве север-
ных территорий России занимают вы-
сокооплачиваемые нефтяные, газовые 
и рыбные отрасли промышленности. 
В этих регионах располагается много 
профильных городов и посёлков, жите-
ли которых имеют чёткое представле-
ние о том, какие специализации востре-
бованы», — отмечается в исследовании.

Кроме того, на северных территори-
ях распространён вахтовый труд, пред-
полагающий временное проживание 
и возвращение к своим родственникам 
в другие места. Это может быть привле-
кательным вариантом для молодёжи.

Как отмечается в исследовании 
«ВЭБ.РФ», в городах из кластера «Хо-
лодные» (туда входят Биробиджан, 
Благовещенск, Кызыл, Новый Уренгой, 
Норильск, Салехард, Северодвинск, 
Сургут, Улан-Удэ, Чита, Якутск) пред-
лагают наиболее высокие зарплаты — 

в среднем 40,6 тыс. рублей. Это стано-
вится ещё одним плюсом. «Известия» 
направили запросы в регионы, наиболее 
благоприятные для работы молодёжи.

При этом ниже всего зарплаты пред-
лагаются в городах, которые вошли в ис-
следовании в кластер «Точки притя-
жения» в регионах (в их число входят, 
например, Абакан, Белгород, Великий 
Новгород, Владимир, Горно-Алтайск, 
Калининград, Кострома, Курск). В этой 
группе средняя зарплата практически 
в два раза ниже, чем в кластере «Холод-
ные», — 24,7 тыс. рублей.

Привлекательность для трудоустрой-
ства молодых людей именно на терри-
ториях Севера и Дальнего Востока объ-
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Морем намазано
Спрос на туры за рубеж в апреле вырос на 30%

Анастасия Платонова

С прос на путешествия за грани-
цу в начале апреля вырос до 30% 

по сравнению с тем же периодом про-
шлого года, сообщили «Известиям» ту-
роператоры. Это произошло, несмо-
тря на увеличение стоимости туров 
на фоне падения курса рубля. Высок ин-
терес и к поездкам по России — их ста-
ли покупать на 15% чаще. Туристы де-
монстрируют всё большую уверенность 
в завтрашнем дне, отмечают предста-
вители туркомпаний — глубина брони-
рований за год увеличилась с одной-
двух недель до полутора месяцев. А вот 
оплачивают его не сразу: большин-
ство ловит момент для более выгод-
ной оплаты рублями тура, заброниро-
ванного в валюте.

�� ВАЛЮТНЫЕ ГОРКИ

Снижение курса рубля по отношению 
к доллару и евро сказалось на сто-
имости зарубежных поездок — они 
стали на 30–40% дороже, чем в апре-
ле 2022 года, рассказали «Известиям» 
представители туристических ком-
паний.

По состоянию на 10 апреля курс 
доллара составлял почти 82 рубля, 
евро превышал 89. За последний ме-
сяц валюта подорожала на 7%. При 
этом стоимость туров выросла не толь-
ко в рублях, но и в валюте, отметили 
в пресс-службе Anex Tour.

— В среднем поездка в Турцию за год 
подорожала в валюте на 9% — с €2,2 тыс. 
до €2,4 тыс. В Египет цена выросла 
на 55% — до €1,7 тыс. за тур, — поясни-
ли в компании.

Но и сами россияне готовы платить 
за отдых на популярных курортах всё 
больше: по сравнению с апрелем про-
шлого года средний чек на путеше-
ствия в Турцию вырос на 26%, в Египет 
и ОАЭ — на 16%, на Мальдивы — на 76%, 
в Таиланд — на рекордные 109%, рас-
сказали в туристическом сервисе 
«Слетать.ру».

— При этом количество бронирова-
ний за первые пять дней месяца год 
к году увеличилось: темпы продаж 
поднялись на 13%, — отметили там.

Тенденцию подтвердили и в компа-
нии «Интурист».

— Курс евро уже близок к 90 руб-
лям, соответственно и рублёвые цены 
на туры за границу существенно повы-
сились. Тем не менее продажи туров 
в Турцию по сравнению с прошлым го-
дом выросли на 30%, — рассказали 
в пресс-службе туроператора.

Россияне активно покупают поезд-
ки не только в Турцию, а по всем до-
ступным зарубежным направлениям, 
отметили там. В лидерах спроса — Объ-
единённые Арабские Эмираты, а ин-
терес к Абхазии за год и вовсе вырос 
в три раза.

�� ЛОВИ МОМЕНТ

Год назад в начале апреля россияне на-
ходились в состоянии неопределён-
ности из-за начала специальной во-
енной операции на Украине, но сейчас 
уверенность людей в завтрашнем дне 
выросла, поэтому и туры бронируют 
значительно активнее, уверены пред-
ставители туркомпаний.

— По сравнению с прошлым годом 
продолжительность отдыха осталась 
на прежнем уровне: люди не стали 
сокращать отпуск в целях экономии. 
А вот глубина бронирований выросла 

в полтора раза — до 42 дней. Это пре-
жде всего связано со стабилизацией 
ситуации в стране и большей готовно-
стью наших соотечественников к пла-
нированию отдыха заранее, — поясни-
ли в «Слетать.ру».

В Anex Tour рассказали: в прошлом 
апреле глубина бронирований туров 
в Египет была девять дней, а сейчас — 
29.

В компании сообщили о кратном 
росте продаж путешествий за грани-
цу в марте-апреле — однако связали 
это с увеличением полётной програм-
мы по сравнению с прошлым годом. 
На лето туроператор запланировал 
рейсы, которых год назад не было, — 
в Таиланд, Шри-Ланку, Казахстан, 
а также чартеры в Стамбул.

И хотя интерес россиян к путеше-
ствиям высок, подорожание туров всё 
равно сказалось на потребительском 
поведении. Так, многие стали ждать 
момента для оплаты в рублях уже за-
бронированного в валюте тура, рас-
сказали в «Интуристе».

— По всем турам действует гибкая 
система оплаты, фактически беспро-
центная рассрочка. И на практике ту-
ристы стараются оплачивать тур в мо-
мент, когда курс идёт вниз, — пояснили 
там.

�� ОТЕЧЕСТВЕННЫЙ ПРОДУКТ

Спрос на поездки по России тоже вы-
рос, рассказали «Известиям» в Альянсе 
туристических агентств (АТА).

— По сравнению с прошлым годом 
бронирования туров по РФ выросли 
на 15%. Стоимость отдыха тоже под-
росла, но не так заметно, как при по-
ездках за границу. Весенний Крым 
и вовсе подешевел на 20–30%, — со-
общил вице-президент АТА Алексан 
Мкртчян.

На других популярных направ-
лениях цены выросли в среднем 
на 10–15%, заметил он. Речь о Даге-
стане, одно- двух- и трёхзвёздочных 
отелях в Сочи, Анапе, Геленджике. 
В Санкт-Петербурге и сочинских от-
елях категорий четыре и пять звёзд 
цены по сравнению с прошлым годом 
выше на 30%, в Калининграде — на 20%.

— К сожалению, в России остро 
не хватает качественных гостиниц 
уровня четыре и пять звёзд. Все суще-
ствующие нарасхват, поскольку в них 
едут россияне, которые раньше от-
дыхали в условной Греции и на Кипре 
и привыкли к определённому уровню 
сервиса. Конечно, цены в условиях та-
кого дефицита растут, — пояснил экс-
перт.

В целом, по словам Алексана 
Мкртчяна, путешествия — то немно-
гое, в чём россияне не готовы себе 
отказывать вне зависимости от об-
стоятельств. Падение национальной 
валюты сказывается на бронировани-
ях — но лишь в те дни, когда курс просе-
дает более резко. Падение в пределах 
нескольких копеек в сутки на поведе-
ние потребителей никак не влияет, за-
ключил он.

 Общество

Пересечь границы
Преступность среди мигрантов выросла почти на 10%

Яна Штурма

Количество преступлений, совершён-
ных мигрантами в январе-феврале 

2023 года, достигло 7 тыс. и выросло поч-
ти на 10% по сравнению с тем же перио-
дом прошлого года. Об этом «Извести-
ям» сообщили в Федерации мигрантов 
России со ссылкой на данные МВД РФ. 
А председатель Следственного комитета 
РФ Александр Бастрыкин 10 апреля оз-
вучил информацию о пятикратном ро-
сте в 2022 году совершённых мигранта-
ми тяжких и особо тяжких преступлений, 
в том числе убийств. В то же время опро-
шенные «Известиями» эксперты уверены, 
что в основном статистика увеличива-
ется за счёт мелких правонарушений — 
например, фиктивной постановки ино-
странцев на регистрационный учёт.

В январе-феврале 2023 года мигран-
ты совершили в России 7 тыс. престу-
плений — это на 9,5% больше, чем за тот 
же период прошлого года. Об этом «Из-
вестиям» сообщил президент Федера-
ции мигрантов России Вадим Коженов 
со ссылкой на статистику Министер-
ства внутренних дел РФ (отчёт Глав-
ного информационно-аналитического 
центра МВД имеется в распоряжении 
«Известий»). Организация запросила 
данные у МВД в преддверии Общерос-
сийского съезда ФМР, который состо-
ится 12 апреля.

— Существенная часть преступле-
ний — это ст. 327 УК РФ («Подделка до-
кументов»). Среди причин роста — уве-
личение эффективности со стороны 
сотрудников правоохранительных ор-
ганов и рост технических возможно-
стей для выявления подобных право-
нарушений, — рассказал он.

Председатель Следственного ко-
митета России Александр Бастрыкин 
10 апреля также сообщил о росте коли-
чества уголовных дел с участием ми-
грантов в 2022 году.

— Особую тревогу вызывает стати-
стика по тяжким и особо тяжким пре-
ступлениям, — сказал он в интервью 

«Интерфаксу». — В прошедшем году 
возбуждено 893 уголовных дела о таких 
преступлениях, как убийство и умыш-
ленное причинение тяжкого вреда здо-
ровью, повлекшее смерть потерпевше-
го. Это в пять раз больше, чем в 2021-м.

По словам Александра Бастрыкина, 
в 2022 году только СК возбудил в отно-
шении иностранных граждан 4231 уго-
ловное дело, всего же в следственные 
органы поступило 4729 обращений — 
почти в три раза больше, чем в 2021 году.

Согласно данным МВД, с которыми 
ознакомились «Известия», в 2022 году 
мигранты совершили 40,2 тыс. престу-
плений, что на 10,3% выше показателя 
2021-го. Большинство злоумышленни-
ков (32,9 тыс.) оказались из стран СНГ.

— Это очень много, — заявил «Изве-
стиям» Вадим Коженов. — На данный мо-
мент в колониях находятся 26 тыс. ино-
странцев.

О том, что большинство подобных 
преступлений совершают приезжие 
из центральноазиатских стран СНГ, за-
явил и Александр Бастрыкин.

— Большинство преступлений совер-
шается мигрантами среднего возраста, 
не работающими и не имеющими по-
стоянного источника дохода, которые 

в основной своей массе не имеют про-
фессионального образования, зачастую 
практически не владеют русским язы-
ком, — уточнил глава СКР.

В Федерации мигрантов России от-
метили, что чаще всего мигранты по-
падаются на фиктивной постановке 
на учёт по прибытии. По данным МВД, 
за первые два месяца 2023 года уже за-
фиксировано 6872 случая нелегальной 
регистрации — в два раза больше, неже-
ли за аналогичный период 2022-го.

— Я думаю, что растущая статисти-
ка отражает уголовные дела именно 
по статьям за левую регистрацию, — 
уверен Вадим Коженов. — Но наказа-
ние по ним — просто штраф. Выявлять 
фиктивную постановку на учёт неслож-
но. В последнее время именно за этот 
вопрос полиция взялась крепко. Плюс 
стало больше технических возможно-
стей выявлять именно эти нарушения.

С 2013 по 2019 год в России активно 
проводилась политика по ужесточе-
нию контроля над мигрантами, напом-
нил «Известиям» адвокат, руководитель 
уголовно-правовой практики Междуна-
родной коллегии адвокатов города Мо-
сквы «Почуев, Зельгин и партнёры» Ни-
кита Головин.

— В УК РФ регулярно появлялись но-
вовведения, направленные на уста-
новление ответственности за орга-
низацию незаконной миграции, в том 
числе за способствование ей путём 
фиктивной регистрации, — сказал 
он. — Год от года статистика выявле-
ния и привлечения к уголовной ответ-
ственности по таким статьям растёт.

Эксперт добавил, что у многих ми-
грантов из стран СНГ стабильный 
доход, поэтому они готовы платить 
за предоставление незаконных услуг 
по фиктивной регистрации по месту 
жительства и постановке на учёт.

— При фиктивной регистрации при-
езжие оформляются в так называемых 
резиновых квартирах, где одновремен-
но могут быть прописаны до сотни че-
ловек. Как правило, участковые упол-
номоченные особо такие квартиры 
не проверяют, — рассказал адвокат. — 
Кроме того, основной формой незакон-
ных услуг для мигрантов является по-
мощь в пересечении границы.

Также, по его словам, популяр-
ны услуги, которые легализуют ми-
грантов на территории России через 
оформление приглашений на работу 
от фирм-однодневок.

— Если такой мигрант совершает 
преступление, установить его место-
нахождение проблематично, — сказал 
Никита Головин. — Вероятность того, 
что фиктивный работодатель, высту-
павший принимающей стороной, ре-
ально осуществляет финансово-хо-
зяйственную деятельность, крайне 
мала.

В целях получения вида на житель-
ство и гражданства могут предлагать-
ся услуги по оформлению фиктивных 
браков, регистрация актов о рожде-
нии совместных детей с российскими 
гражданами, рассказал он. Нередки, 
по его словам, и случаи, когда бере-
менные иностранки нелегально при-
бывают на территорию РФ и после 
родов добиваются признания детей 
российскими гражданами.

Россияне активно 
покупают поездки 
не только в Турцию. 
В лидерах спроса — 
ОАЭ, а интерес к Аб-
хазии за год и вовсе 
вырос в три раза

Привлекательность городов Севера 
и Дальнего Востока объясняется 
самым высоким уровнем зарплат 
(на фото — Южно-Сахалинск)
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ясняется самым высоким размером 
заработной платы в России, согласен 
аналитик TeleTrade Алексей Фёдоров.

— Все три города, особенно Салехард 
и Новый Уренгой, будучи расположен-
ными в зоне формирования значитель-
ной доли нефтегазовых доходов России, 
не нуждаются в федеральных програм-
мах повышения занятости, претенден-
тов на работу здесь и так достаточно, — 
считает эксперт.

Речь скорее должна идти о разумном 
использовании возвращаемых в регион 
доходов, для того чтобы жители этих 
мест могли комфортно проводить до-
суг и реализовывать себя в разных на-
правлениях, несмотря на достаточно 

суровые климатические условия, до-
бавил эксперт.

Директор Центра конъюнктурных 
исследований НИУ ВШЭ Георгий Остап-
кович отмечает, что в городах — лидерах 
рейтинга основа экономики — это добы-
вающая промышленность, а в этой от-
расли традиционно высокие зарплаты.

— Как правило, компании предлагают 
молодым людям хороший социальный 
пакет, также в этой сфере не надо обла-
дать большими знаниями и компетен-
циями, поскольку добывающая отрасль 
не относится к высокотехнологичной. 
При этом ценится хорошая физическая 
форма. Все эти факторы побуждают мо-
лодёжь переезжать из других регионов, 
где им обещают не такой большой зара-
боток, — пояснил он.

Георгий Остапкович считает, что 
власти должны бороться с оттоком ка-
дров с помощью создания инноваци-
онных и технологичных рабочих мест 
в субъектах.

В целом в большинстве городов ра-
ботодатели заинтересованы в най-

ме начинающих специалистов. Уро-
вень занятости молодёжи зависит 
от экономического развития, нали-
чия  вакансий и образовательного 
уровня населения, отмечается в ис-
следовании.

— На поиск работы граждане в сред-
нем тратят более шести месяцев — для 
молодого специалиста это критично 
долго, — рассказал «Известиям» глав-
ный управляющий директор «ВЭБ.РФ» 
Андрей Самохин.

Молодые люди не имеют достаточ-
ных навыков для трудоустройства, 
а значит, не могут конкурировать с бо-
лее опытными претендентами, объ-
яснил причину Алексей Фёдоров 
из TeleTrade. При этом он отметил, что 
многие работодатели предпочитают 
молодых специалистов из-за их высо-
кой адаптивности, в том числе к циф-
ровым технологиям.

— Средний срок поиска работы в Рос-
сии, как и во многих других странах, со-
ставляет два-три месяца, в кризисных 
условиях этот период, как правило, воз-
растает до пяти–семи месяцев, — заклю-
чил эксперт.

В исследовании также отмечается, 
что нередко молодёжь сталкивается 
с проблемой поиска работы по специ-
альности. Часть в итоге принимает ре-
шение сменить профессию.

Согласно исследованию hh.ru, ко-
торое имеется в распоряжении «Изве-
стий», только 47% россиян продолжают 
работать или искать вакансию по спе-
циальности. При этом каждый пятый 
(19%) трудится или находится в поиске 
работы не по своему профилю.
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Выше взнос
A Предполагается, что он будет 

иметь формат налога на не
предвиденную прибыль (windfall tax).

Как позднее заявили в Минфине, ис
ключением станут предприятия неф
тегазовой и угольной отрасли, МСП 
и компании, чья средняя прибыль за два 
прошлых года оказалась меньше 1 млрд. 
Ведомство ещё не утвердило оконча
тельной формулы расчёта взноса для 
компаний. Ставка тоже не определена. 
Как говорил глава ведомства Антон Си
луанов, итоговое решение примут, ког
да будут сданы декларации по налогу 
на прибыль.

Для обеспечения «целевой» суммы 
взноса в 300 млрд ставка налога на не
предвиденную прибыль может быть 
установлена на уровне 3,2%, говорится 
в исследовании НИУ ВШЭ. Там отмеча
ется: эта цифра получена на основе ана
лиза агрегированных данных Росстата 
о финансовом результате прибыльных 
организаций и публичной финансовой 
отчётности компаний.

В реальности расчёт будет прово
диться для каждой организации ин
дивидуально по данным налоговых 
деклараций, отметил эксперт цент
ра экономической перспективы ИГМУ 

НИУ ВШЭ Илья Гуленков. Поэтому, ве
роятно, итоговый объём сбора составит 
до 470 млрд, объяснил он.

Поступления от единоразового взно
са действительно могут превысить за
явленные Минфином 300 млрд, считает 
член совета директоров аудиторско
консалтинговой сети FinExpertiza Аг
ван Микаелян. По его словам, сегодня 
эти дополнительные платежи были бы 
крайне уместны для пополнения казны, 
хотя кардинально ситуацию с бюджет
ным дефицитом они не изменят. Финан
совое положение может значимо попра
вить только рост поставок и сокращение 
дисконта на российские углеводороды.

Согласно закону о бюджете, по ито
гам 2023 года доходы составят 26,1 трлн 
рублей, расходы — 29 трлн, соответ
ственно, дефицит — 2,9 трлн, или 2% ВВП. 
«Известия» обратились за комментари
ями в Минфин.

Почти 85% поступлений обеспечат 
отрасли, связанные с добычей и экс
портом природных ресурсов, говорится 
в исследовании. При этом наибольшую 
сумму сбора могут уплатить «Металло
инвест», Сбер и «Норникель».

Весомый вклад внесут предприя
тия обрабатывающей промышленно

сти — 41%. Главным образом это химиче
ские и металлургические производства. 
Крупнейшими плательщиками в первой 
группе могут стать «ФосАгро» (11,6 млрд), 
«ЕвроХим» (1,5 млрд) и «Саянск химпласт» 
(660 млн). В свою очередь, наибольшую 
сверхприбыль среди металлургов 
в 2021–2022 годах получили «Норникель» 
и НЛМК: для них сумма сбора может со
ставить 18,3 и 15,1 млрд соответственно. 
Кроме них крупнейшие взносы, скорее 
всего, сделают «Русал» (10,4 млрд) и «Се
версталь» (9,5 млрд).

Следующая крупная группа платель
щиков (30%) — предприятия, которые за
нимаются финансами и страхованием 
(включая и банки, и многопрофильные 
холдинги). Крупную сумму сбора мо
гут уплатить Сбер (20,4 млрд), а также 
«Бизнес Оптима» (1,7 млрд) и «ТАГРАС» 
(1,1 млрд).

Почти 15% поступлений обеспечат 
предприятия по добыче полезных ис
копаемых. Лидер среди них «Металло
инвест», который занимает верхнюю 
строчку общего рейтинга (34,5 млрд). 
Остальная часть сбора (14%) придётся 
на компании «Росэнергоатом» (8 млрд), 
«ПИК» (5,3 млрд), «Бэст Прайс» (1,4 млрд), 
«Мосметрострой» (1,3 млрд), «Победа» 
(877 млн) и другие. «Известия» запроси
ли все упомянутые компании.

Механизм windfall tax довольно по
пулярен в мире — только за последние 
два года такие сборы платили как мини
мум в восьми странах, включая ЕС и Ве
ликобританию, рассказал Илья Гулен
ков. По его словам, эффективность этого 
инструмента смешанная — всё же лучше 
себя показали постоянно действующие 
налоги, нежели разовые решения. Кро
ме того, добавил он, такие сборы увели
чивают неопределённость и снижают 
уровень инвестиционной активности.

При этом маловероятно, что допол
нительный сбор в России будет неодно
кратным, продолжил эксперт. Дело в том, 
что уникальная экономическая конъюн
ктура 2021–2022 годов вряд ли повторит
ся. Однако эта вероятность возрастёт 
при реализации негативных сценариев — 
продолжении роста расходов, ухудше
нии ситуации с экспортом углеводоро
дов и как следствие сокращении доходов 
бюджета, резюмировал аналитик.

Врачные перспективы
Как отразится на ценах изменение порядка приёма мяса в магазинах

A Цель Минсельхоза — снизить 
количество нарушений при 

оформлении сопроводительных бумаг, 
ведомство обсуждает разные возмож
ности для этого, отметили «Известиям» 
в министерстве. Никаких решений ещё 
не принято: регулятор выбирает опти
мальный вариант, в том числе совмест
но с союзами и ассоциациями, подчер
кнули там.

В конце марта бизнес попросил Мин
промторг сформировать негативный от
зыв на этот проект Минсельхоза, гово
рится в письме Ассоциации компаний 
интернетторговли (АКИТ) в ведомство 
(есть у «Известий»). Для интернеттор
говли требование абсолютно невыпол
нимо: с такими правилами агрегаторы 
не смогут заниматься доставкой суб
продуктов и мяса. В АКИТ изданию под
черкнули, что продукция животного 
происхождения занимает порядка 40% 
от всех пищевых заказов.

— Курьеры забирают продукты 
из каждой отдельной точки. Поэтому 
стационарной торговле для оформле
ния заказа понадобится государствен
ный или аттестованный ветеринарный 
врач в каждом магазине в течение всего 
рабочего дня, — заметил президент объ
единения Артём Соколов. — При этом 
ветврачей на рынке сейчас не хватает: 
сейчас таких специалистов в шесть раз 
меньше, чем нужно.

Более того, такие изменения абсурд
ны, уверен эксперт. Ведь продукция по
падает в оборот, пройдя все этапы оцен
ки безопасности, плюс она находится 
в индивидуальной упаковке с марки
ровкой производителя, для неё уже 
не нужен ветеринар. Эксперт также по
яснил, что сейчас в нарушения записы
вают всё, даже неверно указанный но
мер прибывшего транспорта. Но данных 
о том, какой объём товаров попал в обо
рот как опасный, нигде нет.

Согласно официальной статистике, 
в 2021 году сотрудники торговли оши
бались при оформлении документов, 
в результате они легализовали 75 тыс. 
т продукции неизвестного происхож

дения, а в 2022 году — 35 тыс. т, заметили 
в АКИТ. Для сравнения: за прошлый год 
суммарно произвели около 7 млн т мяса 
свинины, малого и крупного рогатого 
скота и птицы, подчеркнули в ассоци
ации. Получается, ошибки совершили 
при оформлении 0,5% от общего объёма.

«Известия» направили запрос в Мин
промторг.

Новые правила не позволят участ
никам оборота самостоятельно оформ
лять документы на мясо и субпродук
ты, их в ручном режиме будут выдавать 
ветврачи в сетях. Это создаст коллапс 
в системе снабжения продавцов това
ром, сказал «Известиям» председатель 
президиума Ассоциации компаний роз
ничной торговли (АКОРТ) Игорь Кара
ваев. А дополнительные затраты на вра
чей в этом случае составят миллиарды 

рублей в месяц — стоимость доставки 
продукции неизбежно возрастёт и как 
следствие — цена, добавил он.

— Образуется искусственный де
фицит товаров изза того, что торго
вая точка больше не сможет произво
дить приёмку мясной группы напрямую 
от производителя, даже несмотря на то, 
что она находится в производственной 
вакуумной упаковке и не контактиру
ет с внешней средой, — уверен эксперт.

Производители контролируют каче
ство на всех этапах изготовления, а ри
тейл уже наладил работающие прото
колы по транспортировке и хранению 
продукции, подчеркнули в Институте 
развития предпринимательства и эко
номики. Если по новым правилам вете
ринар нужен будет в каждой торговой 
точке, то под регулирование может по

пасть порядка 390 тыс. объектов. При 
этом уже не первый год сервисы по по
иску работы и представители отрас
ли АПК заявляют о нехватке таких спе
циалистов. Даже если один ветеринар 
сможет обслуживать сразу несколько 
магазинов, всё равно потребуется пере
страивать логистические и операцион
ные процессы, новые риски сети могут 
заложить в конечную цену, подчеркну
ли в институте.

Опасения делового сообщества нео
правданны, уверены в Россельхознадзо
ре. Там «Известиям» уточнили, что речь 
идёт не о всей мясной продукции, а о не
которых категориях. Вместе с бизнесом 
регуляторы прорабатывают наиболее 
конструктивный вариант для того, что
бы сократить ветеринарные риски при 
обороте этого товара.

Сообщение из правил
Плата за SMSуведомления банков выросла до 65%

Валерий Кодачигов

Т арифы банков на SMS-инфор-
мирование в первом квартале 

2023  года по сравнению с началом 
2022-го выросли на 15–65%, подсчитало 
агентство TelecomDaily. Некоторые кре-
дитные организации пошли даже даль-
ше — «Райффайзен» в апреле 2023 года 
поднял цены в три раза. Стоимость SMS-
рассылок повышают все крупные банки, 
поскольку цены увеличивают и операто-
ры. Исключением остаётся пока только 
«Тинькофф», который не повышал тари-
фы на эту услугу с 2018 года. А ряд бан-
ков не может заменить SMS на push, так 
как их приложения удалены из App Store, 
объясняют эксперты. Чтобы минимизи-
ровать расходы и получать такие уве-
домления, пользователям смартфонов 
с Android стоит скачивать приложения 
из отечественных магазинов, а владель-
цам iPhone — чаще проверять счета через 
уже установленные сервисы и интернет, 
советуют специалисты.

�� SMS С НАЦЕНКОЙ

Тарифы российских банков на SMS
информирование в первом кварта
ле 2023 года по сравнению с началом 
2022го поднялись на 15–65%. К такому 
выводу пришло агентство TelecomDaily, 
изучившее предложения кредитных ор
ганизаций. В выборку вошли флагман
ские продукты крупнейших по разме
ру активов российских банков, которые 
предлагают дебетовые карты, отмече
но в исследовании, с которым ознако
мились «Известия».

Например, в начале 2022го ВТБ взи
мал за SMS с держателей «Мультикар
ты» 59 рублей в месяц, а в первом квар
тале этого года плата составляла уже 
79 рублей. В МКБ по продукту «Москар
та» за год с небольшим ежемесячный 
платёж вырос с 79 до 119 рублей. А в Рос
сельхозбанке («Своя карта») цены под
нялись с 59 до 69 рублей. SMS от «Урал
сиба» подорожали с 59 рублей в месяц 
до 99 и так далее.

Антирекорд по увеличению пла
ты за SMS на прошлой неделе устано
вил Райффайзенбанк — 199 рублей. Не
сколько лет она составляла 60 рублей, 
утверждает гендиректор TelecomDaily 
Денис Кусков.

В исследовании также говорится, что 
тарифы на информирование увеличили 
не все банки. Например, в «Тинькофф» 
они не менялись с 2018 года и составля
ют 59 рублей в месяц.

«Известия» направили запросы в упо
мянутые в отчёте TelecomDaily и другие 
кредитные организации.

В «Уралсибе» подтвердили подоро
жание услуги, отметив, что оно связа
но с ростом стоимости отправки SMS 
и невозможностью масштабирования 
каналов pushуведомлений. Средний 
рост цен на услуги сотовых операто
ров за год составил 30–40%, он зави
сит от типа SMS, утверждают в банке. 
Дальнейшие планы повышения тари
фов не обсуждались, добавил предста
витель кредитной организации.

— Единственное изменение стоимо
сти услуги уведомлений на 10 рублей 
в Сбербанке было 1 августа 2022 года — 
впервые за всю 20летнюю историю су
ществования сервиса. В зависимости 
от типа карты цена составляет 40 или 
70 рублей в месяц. При этом у клиентов 
есть возможность получать её бесплат
но, оформив подписку «СберПрайм+» 
или выполняя условия по «Сберкарте», — 
сказали в прессслужбе Сбера.

Там добавили, что информирование 
по кредитной «Сберкарте» всегда предо
ставляется бесплатно. Изменение стои
мости было связано как с ростом тран
закционной активности клиентов, так 
и с количеством и видами отправляе
мых сообщений, сообщили в Сбербанке.

ВТБ повысил стоимость SMS
уведомлений с 59 до 79 рублей вслед 
за другими игроками в середине 
2022 года, но это коснулось только око
ло 5% клиентов, рассказали «Известиям» 
в прессслужбе кредитной организа
ции. Решение было обусловлено повы
шением тарифов со стороны операторов 
связи и приведением тарифной сетки 
к среднерыночным значениям, подчер
кнули там. Единый пакет уведомлений 
ВТБ, в отличие от большинства банков, 
распространяется на все карты клиента, 
утверждают его представители.

Повышение тарифов на SMS
информирование — объективный фак
тор, отметил представитель «Тинь
кофф».

— Ранее уже поднимался вопрос 
о снижении стоимости со стороны 
операторов, но это ни к чему не приве
ло. Операторы повышают цены на SMS, 
банки, чтобы преодолеть убыточность 
услуги, повышают тариф для клиентов. 
При этом у банков нет задачи зарабаты
вать на услуге и закидывать клиентов 
SMSсообщениями. Банки выполняют 
требование законодательства. И, конеч
но, вопрос о стоимости банковских SMS 
становится острее в связи с недоступно
стью pushуведомлений как альтерна
тивного способа информирования кли
ентов, — сказал он «Известиям».

Причина роста тарифов в банках — 
повышение операторами стоимости 
SMSрассылки для них: в прошлом году 
оно составило не менее 30%, согласен 
Денис Кусков.

— Эту бизнеслогику тоже можно по
нять. SMS между абонентами сейчас 
передаётся крайне мало: люди обща
ются в основном в мессенджерах и со
циальных сетях. А потому за счёт банков 
и других структур, которым нужны рас
сылки, операторы пытаются компенси
ровать выпадающие доходы. Выходом 
из ситуации стал бы более активный пе
реход на информирование с помощью 
pushуведомлений, но часть кредитных 
организаций, приложения которых уда
лены из App Store, лишена возможности 
рассылать их владельцам iPhone, и ситу
ация, скорее всего, не изменится в луч
шую сторону, — считает эксперт.

Поэтому, скорее всего, стоимость 
SMSинформирования будет повышать
ся и дальше, ведь количество транзак
ций по картам в России растёт, а сле
довательно, увеличиваются и расходы 
банков, отмечает Денис Кусков.

Сэкономить на SMS помогут отказ 
от них в мобильном приложении бан
ка и подключение pushуведомлений 
там, где это возможно, объясняет веду
щий аналитик Mobile Research Group 
Эльдар Муртазин. Чтобы их получать, 
пользователи смартфонов с Android мо
гут переустановить сервисы кредитных 
организаций из отечественных интер
нетмагазинов (если они в них присут
ствуют), советует эксперт. В свою оче
редь, владельцам iPhone можно лишь 
порекомендовать почаще проверять 
свои счета через приложение или он
лайнбанкинг, считает он.

�� СЛОЖНОСТИ 
ИНФОРМИРОВАНИЯ

В 2018 году Федеральная монопольная 
служба (ФАС) обязала операторов сни
зить тарифы на рассылки для банков 
и участвовала в судебных спорах меж
ду операторами и банками как третье 
лицо, напоминает TelecomDaily в сво
ём исследовании. Суды разного уровня 
чаще вставали на сторону банков, одна
ко операторам иногда удавалось опро
тестовывать эти решения. В результа
те, несмотря на судебные предписания, 
сотовые компании не возвращали цены 
к прежнему уровню, а в некоторых слу
чаях продолжали поднимать.

В МТС отметили, что, как и другие 
операторы «большой четвёрки», не за
нимают доминирующего положения 
на рынке информирования клиентов 
банков. В том числе потому, что SMS
рассылки не единственный такой ин
струмент — наравне с ними использу
ются pushуведомления, приложения, 
мессенджеры, электронная почта, го
лосовые оповещения, сказали в пресс
службе оператора.

В «МегаФоне» и «Теле2» отказались 
от комментариев, в «Билайне» не отве
тили за запрос «Известий».

В ФАС сказали, что на текущий мо
мент жалобы на рост стоимости SMS
информирования в службу не поступа
ли. Там добавили, что ведомство может 
вмешаться в ситуацию только в случае 
выявления признаков нарушения ан
тимонопольного законодательства, 
например фактов злоупотребления 
доминирующим положением или за
ключения антиконкурентных согла
шений.

Несмотря на текущие трудности, ин
формирование с помощью push стано
вится в РФ всё более массовым — ряд 
банков, поднимая тарифы на SMS, сти
мулирует клиентов переходить на уве
домления через интернет, за которые 
не приходится платить операторам, от
метил руководитель лаборатории блок
чейна и финтеха школы управления 
«Сколково» Егор Кривошея.

Повышение стоимости SMS
сообщений нельзя квалифицировать 
как нарушение их прав или договорных 
обязательств банком перед пользовате
лем, так как есть объективные экономи
ческие предпосылки для увеличения та
рифов, считает партнёр юридической 
фирмы «Рустам Курмаев и партнёры» 
Дмитрий Горбунов. Но пока не очень 
понятны пути правового регулирова
ния этого вопроса, говорит он.

Для введения регулирования потре
буется значительная работа как с опера
торами, которые, разумеется, не захотят 
понижать или корректировать единый 
тариф для всех банков, так и с кредитны
ми организациями — они должны будут 
выступить как минимум с коллектив
ным обращением и указать на действи
тельную актуальность проблемы, за
ключил он.

Биржа туда

Наталья Мильчакова 

Аналитик

З а прошлую рабочую неделю, 
с 3 по 7 апреля, рубль упал на 3,3% 

к доллару США (курс в моменте превы-
шал 82 рубля), на 3% к евро (90 рублей) 
и на 3,1% к юаню (до 12 рублей). При 
этом «американец» поднялся за это 
время к уровням апреля 2022 года. 
Однако отметку 83  рубля он так 
и не смог пробить, откатившись в нача-
ле этой недели. Закрепиться на высо-

ких позициях также не смогли ни юань, 
ни евро.

Что дальше? Курс доллара, несмотря 
на падение в пятницу, всё ещё превы
шает «комфортный» для экспортёров 
и госбюджета, как считают в прави
тельстве, коридор в 70–80 руб./$. Это 
позволяет предположить, что рубль 
остаётся довольно сильно перепро
данным, а значит — «американца» мо
жет ждать очередная волна снижения. 
Ведь у нацвалюты практически нет 
фундаментальных причин для обвала.

Рост цен и инфляционные ожида
ния в России пока остаются низкими, 
промышленность работает, экспорт
ные потоки перенаправляются с Запа
да на Восток, безработица небольшая, 
а реальные доходы населения начали 
подрастать. Это, в свою очередь, бу
дет стимулировать потребительский 
спрос и увеличение объёмов рознич
ных продаж.

Бурные события, происходившие 
на валютном рынке на прошлой не
деле, скорее всего, стали следствием 
спекулятивных настроений биржевых 
игроков. И, возможно, информации 

о дефиците наличных юаней в россий
ских банках, что породило дополни
тельный спрос на другие мировые ре
зервные активы.

Однако, пожалуй, наиболее суще
ственным фактором, работающим 
на ослабление российской валюты, вы
ступает недополучение нефтегазо
вых доходов в российский бюджет. Как 
прокомментировали падение рубля 
в ЦБ, его ослабление стало результа
том того, что «Россия проходит ниж
нюю точку поступления экспортной 
выручки». Напомним: по данным Мин
фина РФ, в марте 2023 года поступле
ния нефтегазовых доходов в казну со
ставили только 688 млрд рублей, что 
на 43% меньше, чем в марте 2022го.

Но если сравнивать показатели 
первого весеннего месяца с предыду
щим, то поступления от сырьевиков 
подросли на 32%. Следовательно, дохо
ды госбюджета РФ уже оттолкнулись 
от своей нижней точки.

Зато по итогам апреля можно будет 
ожидать более сильных результатов. 
С 1го числа вступил в силу российский 
закон, устанавливающий предельную 

величину дисконта цены российской 
нефти Urals к стоимости эталонного 
сорта Brent. Так что российские компа
нии смогут заработать больше денег, 
даже несмотря на потолок цен и эмбар
го стран Запада на российские ресур
сы. А значит, и бюджет получит больше 
доходов от нефтегазовой отрасликор
милицы в виде увеличения экспорт
ных пошлин и НДПИ, формула которо
го привязана к средней цене Urals.

На прошлой неделе мы прогнози
ровали, что доллар выше 83 рублей 
не поднимется, и случилось именно 
так. «Американец» в течение этой не
дели может колебаться в узком кори
доре 80–82,5. Но в дальнейшем, веро
ятно, до конца апреля, может снова 
откатиться в область 77,5–78. Угро
зы нового скачка до 90 рублей и выше 
в самое ближайшее время нет.

Однако до конца месяца времени 
ещё достаточно, и сюрпризы, в том чис
ле геополитического характера, впол
не возможны. Поэтому тем, у кого есть 
возможность хранить часть сбереже
ний в долларах, евро или юанях, мы бы 
пока не советовали продавать валюту.

МНЕНИЕ

Антирекорд по увели-
чению платы за SMS 
установил Райффай-
зенбанк — 199 рублей. 
Несколько лет она со-
ставляла 60 рублей
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Тянем лямку
Посещаемость кинотеатров упала до 1 млн человек

Сергей Сычёв

О дин миллион кинозрителей за уик
енд — такой низкий показатель по

следний раз был в российском прокате 
в начале прошлого декабря. После рез
кого скачка вверх в новогодние празд
ники кинохождение к февралю выров
нялось и составляло примерно 1,5–2 млн 
человек за уикенд. По итогам прошедших 
выходных заметно, что сборы резко рух
нули. Похоже, всему виной провал «Трёх 
мушкетёров».

Казалось, ещё более верного ре-
цепта для возвращения зрителя 
в кино быть не может. «Три мушкетё-
ра: Д’Артаньян» — релиз, которого сто-
ило ждать. В главных ролях сплошь 
секс-символы: Венсан Кассель, Ромен 
Дюрис, Ева Грин, Луи Гаррель. Плюс 
выдаю щаяся Вики Крипс в зените сво-
ей карьеры. Сюжет, известный каждому 
с пелёнок, воссоздан на родине Алексан-
дра Дюма с французским шармом и по-
чти голливудским размахом. Такой но-
винки российскому прокату ощутимо 
не хватало. В отличие от «Джона Уика», 
брутального боевика с философскими 
амбициями, у «Трёх мушкетёров» бо-
лее широкая потенциальная аудитория. 
Но результат первого уикенда прока-
та обескураживает. Всего 42 млн руб-
лей, 10 зрителей на сеансе, наработка — 
3801 рубль на сеанс.

Президент сети кинотеатров «КАРО» 
Ольга Зинякова в беседе с «Известиями» 
отметила, что касса фильма ещё имеет 
шансы вырасти в течение следующе-
го уикенда. Европейские «Три мушке-
тёра» не выдержали конкуренции с со-
ветским музыкальным мини-сериалом, 
и даже Ева Грин не помогла.

Вероятно, всё же владельцы кино-
сетей сейчас кусают себе локти, что 
распределили сеансы между «Джоном 
Уиком», «Мушкетёрами» и мелодрамой 
«Моё прекрасное несчастье». У каждо-
го релиза было примерно 11–12 тыс. по-
казов, и «Джон Уик» при этом показал 
цифры в два раза больше, чем у обеих 
новинок. И занял первое место по сбо-
рам. У него в этот раз 76 млн рублей про-
тив 42 млн у «Мушкетёров» и наработ-
ка почти 6,2 тыс. рублей, зрителей 16, 
а не 10 в среднем.

Общая касса «Джона Уика» прибли-
жается к 700 млн. На фоне успехов «Че-
бурашки» это выглядит, возможно, 
не слишком эффектно, но нужно де-
лать скидку на то, что Голливуд напря-
мую не участвует в продвижении филь-
ма в России, так что нельзя сравнивать 
рекламные мощности релизов и мас-
штабы «бесплатной» поддержки, важ-
ной для российских релизов.

«От создателей франшизы “После” 
по мировому бестселлеру» — так пози-
ционировалась мелодрама «Моё пре-
красное несчастье». Это точный выбор 
аудитории и имиджа фильма, сразу 

ясно, что будет на экране и кому это 
всё предназначено. И тоже не сработа-
ло. Опять 10 человек на сеансе, 38 млн 
кассы за первый уикенд и третье мес-
то в топе российского бокс-офиса. Пуб-
лика показала, что не слишком соску-
чилась по такому кино. Для сравнения: 
в 2019 году первая часть «После» зара-
ботала за первый уикенд 107 млн руб-
лей, в два с половиной раза больше, чем 
«Несчастье».

— Рекламная кампания была меньше 
по масштабу, чем к «После», — объясняет 
Ольга Зинякова. — Но фильм ещё имеет 
шансы дособрать бокс-офис с помощью 
«сарафана» — очевидных конкурентов 
у истории не будет, а в лидерах прока-
та до 20 апреля останутся холдоверы.

20 апреля — это дата не случайная. 
В этот день выйдет в прокат «Вызов», 
который позиционируется как глав-
ная премьера весны, а по сути — важ-
нейший с коммерческой точки зрения 
релиз как минимум до осени. Может, 
и до конца года. Выходит он незадол-
го до майских праздников, которые 
будут разбиты на две части, и каждая 
из них по идее должна добавить «Вызо-
ву» по несколько сотен миллионов руб-
лей в копилку. Случится это или нет — 
вопрос спорный, но кинотеатры очень 
ждут этот фильм, потому что на него ра-
ботает мощнейшая промомашина с за-
действованием всех возможных меха-
низмов продвижения.

Пока же всё идёт к тому, что до «Вызо-
ва» придётся подзатянуть пояса. «Джон 
Уик» в следующие выходные уже дол-
жен собрать меньше, чем в эти, а «са-
рафан» у «Мушкетёров» и «Несчастья» 
пока не очень серьёзный, следователь-
но, и там будет падение по сборам. Если 
оно будет нормальным, то есть в два-три 
раза, как в допандемийные времена, 
то совокупная посещаемость кинотеа-
тров установит новый антирекорд это-
го года. А подкрепления ждать особен-
но неоткуда, больших релизов на этой 
неделе не запланировано.

Четвёртое место по кассе в этот уи-
кенд досталось мультфильму «Коты 
Эрмитажа». Довольно милая анима-
ция ко второй неделе просела не очень 
сильно. На старте «Коты» заработали 
91 млн, сейчас — 66 млн за уикенд. Явка 
была выше, чем у новинок, — 14 человек 
на сеанс.

«На солнце, вдоль рядов кукурузы» 
Сарика Андреасяна может похвалить-
ся высоким интересом у публики. 16 че-
ловек на сеанс — это как у «Джона Уика». 
Выше — только, как свидетельству-
ет ЕАИС, у нелегальных голливудских 
блокбастеров, которые по-прежнему 
вне конкуренции по посещаемости. 
Но стоит заметить, что «Джон Уик» обхо-
дит их по наработке на сеанс при мень-
шем числе зрителей: значит, билеты 
на него стоят дороже, чем на пиратский 
Голливуд. И публика эти деньги платит.

Марина Иванова

Э пика и лирика. Опера и богослуже
ние. Чудо воскресения и чудобасы. 

А ещё афиши, фотографии, автографы, 
мемуары. Мультимедийной выставкой, 
концертным исполнением «Алеко» 
и «Всенощным бдением» на Историче
ской сцене Большого театра продол
жился Год Рахманинова. «Известия», 
побывав на галаконцерте, убедились 
в актуальности творчества нашего ве
ликого соотечественника.

�� ГОСПОДИН КАПЕЛЬМЕЙСТЕР

В 1904 году 31-летний Рахманинов при-
нял приглашение директора Импера-
торских театров Владимира Теляков-
ского занять пост капельмейстера. 
К этому времени он уже успел порабо-
тать в Мариинском театре и частной 
опере Саввы Мамонтова и в Большом 
получил в своё ведение весь русский 
оперный репертуар.

Как выглядел Рахманинов за дири-
жёрским пультом? По словам Николая 
Малько, в начале века начинающего му-
зыканта, а затем известного дирижёра, 
он был сдержан и спокоен: «Не преуве-
личивал выразительности исполняе-
мой музыки, не делал Монблана из каж-
дого нарастания, не замирал сладостно 
при каждом diminuendo и ritardando, 
не гонялся за эффектами ради эффек-
тов. У него было нечто более ценное — 
чувство меры, и он исполнял не себя, 
а музыку автора».

За два театральных сезона Рахмани-
нов подготовил 11 опер, провёл 89 спек-
таклей, в том числе «Русалку» с Шаляпи-
ным в роли Мельника, а также выступал 
с благотворительными концертами. 
Главным же его композиторским дости-
жением стали оперы «Скупой рыцарь» 
и «Франческа да Римини». Премьера 
их состоялась 11 января 1906 года. За ди-
рижёрским пультом оркестра Большо-
го театра — автор.

�� 130 ЛЕТ СПУСТЯ

Афиши и фотографии обеих постановок 
можно увидеть на мультимедийной вы-
ставке в экспозиционном фойе ГАБТа. 

По соседству расположилась выстав-
ка другого юбиляра года — Фёдора Ша-
ляпина.

Рахманиновская экспозиция пред-
ставлена на четырёх больших экранах, 
где сменяют друг друга фотографии экс-
понатов музея Большого театра — афи-
ши, автографы, парадные премьер-
ные фото и фотографии последующих 
возобновлений (почувствуйте разни-
цу). Есть, например, фото композитора 
с первыми исполнителями «Франчески 
да Римини», а рядом — сцена из поста-
новки 1973 года с участием Алексея Мас-
ленникова и Галины Вишневской.

Единственный свой балет «Скифы», 
кстати, заказанный Большим театром, 
Рахманинов не закончил (материал впо-
следствии использовал в «Симфониче-
ских танцах»), но на выставке имеются 
фото и афиши спектакля «Паганини», 
который композитор создавал вместе 
с Михаилом Фокиным, подробно рас-
писав для него свою «Рапсодию на темы 
Паганини». В Большом спектакль с та-
ким названием поставил Леонид Лав-
ровский, а музу скрипача танцевала 
Марина Кондратьева, по сей день слу-
жащая в ГАБТе педагогом-репетитором.

Среди экспонатов — панорамная 
фотография сцены из «Алеко» в поста-
новке 1893 года и старинная афиша: 
«В Большом театре во вторник, 27 апре-
ля, артистами Императорских театров 
представлен будет в первый раз “Але-
ко”. Опера в одном действии. Музыка 
соч. С.В. Рахманинова».

Ровно 130 лет спустя «Алеко» снова 
прозвучал на этой сцене. Дебютной опе-
рой Сергея Рахманинова ГАБТ открыл 
юбилейный гала-концерт в честь 150-ле-
тия композитора.

�� ЗОЛОТО ЦЫГАН

«Алеко» по мотивам романтической по-
эмы Александра Пушкина Рахманинов 
написал к выпускному экзамену в Мо-
сковской консерватории и получил 
за него золотую медаль. А к постанов-
ке в Большом оперу рекомендовал сам 
Чайковский. На премьере Пётр Ильич, 
по свидетельству современников, апло-
дировал так, что чуть не выпал из дирек-
торской ложи.

Спектакль под управлением глав-
ного капельмейстера театра Ипполи-
та Альтани был поставлен в традициях 
большого стиля. На фотографии видим 
массивную декорацию с пышной расти-
тельностью и живописный задник, где 
цыганскую вольность символизирует 
безбрежная водная гладь. Объектив за-
печатлел также пёстрые костюмы и экс-
прессивные жесты танцующих цыган.

130 лет спустя постановщики обо-
шлись без подробностей, представив 
концертную версию.

Кулисы и падуги забрали тёмными 
панелями, свет приглушили до лунно-
го. Оркестр усадили в яму, сцену отда-
ли хору и солистам.

Партию Алеко, лучшим исполните-
лем которой Рахманинов считал Ша-
ляпина, с шаляпинским драйвом и ме-
фистофельской мрачностью исполнил 
Эльчин Азизов. Земфиру пела Анна Ша-
повалова. Внимание зала она обеспе-
чила не столько вокалом («Старый муж, 
грозный муж» прозвучал довольно пре-
сно), сколько роскошным ярко-алым 
одеянием. Заслуженные аплодисмен-
ты получили Алексей Татаринцев, с за-
дором спевший песню Молодого цыга-
на, и Андрей Валентий (Старый цыган), 
ностальгически поведавший предысто-
рию сюжета.

Дирижёр Алексей Верещагин по за-
вету Рахманинова играл не себя, но ав-
тора. Хотя по большому счёту действи-
тельно авторской в этом юношеском 
опусе можно считать только знамени-
тую каватину Алеко, где лирический 
дар Рахманинова уже явлен. Осталь-
ной материал скорее свидетельствует 
о том, что 19-летний автор отлично учил-
ся в консерватории: изучал звукопись 
Римского-Корсакова, балеты и роман-
сы Чайковского, а также не прошёл мимо 
популярнейшего в это время веризма.

�� О ДОЛГЕ И БОГЕ

«Всенощное бдение», данное во вто-
ром отделении, — уже стопроцентный 
Рахманинов во всей мощи дарования 
и мастерства. Более того, Рахманинов, 
приникший к своему любимому источ-
нику — подлинным темам обихода, суро-
вым и аскетичным знаменным распевам.

Написанная за две недели, в раз-
гар Первой мировой, эта хоровая испо-
ведь стала его размышлением о жизни 
и смерти, о долге человека перед ближ-
ними, Богом и самим собой.

В концертный репертуар хора ГАБТа 
«Всенощная» вошла весной 2008-го — 
в 135-летие со дня рождения компози-
тора — и стала одним из самых ярких его 
приобретений. Хор Большого спел её по-
театральному ярко, персонифицируя 
этапы религиозного действа.

Главный хормейстер ГАБТа Вале-
рий Борисов последовательно провёл 
своих хористов и солистов (Анаста-
сия Матвеева, Алексей Черных, Алек-
сандр Еремеев) от суровой эпики про-
лога до ликования финального тропаря. 
Была в этой духовной истории и яркая 
кульминация. Рассказ о чуде Воскре-
сения («Благословен еси, Господи, на-
учи мя оправданием Твоим») благода-
ря мастерским акцентам и тембровым 
краскам преобразился почти в зримую 
картину.

И, конечно, слушая «Всенощную», 
нельзя было упустить любимый фраг-
мент Рахманинова из гимна «Ныне отпу-
щаеши раба Твоего, Владыко, с миром».

— В конце там есть место, которое 
поют басы, — гамма, спускающаяся 
вниз до нижнего си-бемоль в медлен-
ном пианиссимо, — вспоминал он. — Ког-
да я сыграл его, Данилин (друг компози-
тора, хормейстер. — «Известия») сказал: 
«Где на свете вы отыщете такие басы? 
Они встречаются так же редко, как спар-
жа на Рождество».

Тем не менее Рахманинову удалось 
их отыскать: «Я знал голоса моих кре-
стьян и был совершенно уверен, что 
к русским басам могу предъявлять лю-
бые требования! Публика всегда, зата-
ив дыхание, слушала, как хор спуска-
ется вниз...»

Ровно то же было на концерте в Боль-
шом театре. Не рвётся связь времён, 
и это, возможно, главная радость юби-
лейных торжеств.

Впереди у рахманиновского марафо-
на не менее важное событие. 21 мая в ис-
полнении симфонического оркестра 
и хора главного театра России на Исто-
рической сцене прозвучат Вторая сим-
фония и поэма «Колокола».

Культура  |  Наука

Понять на слове
Российские специалисты научили смартфон читать по губам

Денис Гриценко

Российские учёные создали первую 
компьютерную программу, способ

ную распознавать речь по движению 
губ пользователя. Её можно устанавли
вать даже на обычный смартфон с ви
деокамерой. Технология разработана 
для применения в различных цифровых 
ассистентах с голосовым управлением. 
Она позволяет пользоваться ими в усло
виях шума. Благодаря ей точность рас
познавания команд повышается до 90%, 
показали испытания. По мнению экс
пертов, если заявленная правильность 
чтения по губам достигается даже в ус
ловиях сильной вибрации и шума, не
избежных при практическом исполь
зовании, то ноухау можно признать 
успешным.

Специалисты Санкт-Петербург-
ского Федерального исследователь-
ского центра РАН разработали ком-
пьютерную программу на основе 
нейросети, которая с помощью ви-
деокамеры может распознавать речь 
по движению губ пользователя, со-
общили «Известиям» в Минобрнау-
ки. Это первый искусственный ин-
теллект, который понимает таким 
образом именно русский язык. Техно-
логия предназначена для использова-
ния в различных цифровых ассистен-
тах с голосовым управлением, которые 

должны надёжно работать в услови-
ях шума. Они необходимы, например, 
в людных местах, пилотам авиации, во-
дителям большегрузного транспор-
та и так далее. Программа может ра-
ботать как приложение на обычном 
смартфоне.

— Мы разработали приложение для 
смартфона, которое распознаёт зву-
чащую речь и считывает по губам сло-
ва пользователя, анализируя видео-
сигнал с камеры гаджета. Программа 
совмещает и изучает информацию 

из двух источников для улучшения 
точности распознавания. Эксперимен-
ты показали, что такая гибридная си-
стема значительно эффективнее рас-
познаёт команды человека в сложных 
и шумных условиях, — рассказал стар-
ший научный сотрудник лаборатории 
речевых и многомодальных интерфей-
сов СПб ФИЦ РАН Денис Иванько.

Основная задача разработчиков — 
не просто точное чтение по губам, 
а в целом более высокая способность 
системы понимать человека при по-

мощи как визуальных, так и акустиче-
ских сигналов. Для создания програм-
мы использовался метод машинного 
обучения, которое проводилось по ви-
деозаписям со звуком. Таким образом 
искусственный интеллект выучил не-
сколько сотен наиболее распростра-
нённых команд. Он также способен 
самостоятельно принимать решение, 
какой источник — видео или звук — 
в данном случае даст максимальную 
точность.

Разработка успешно прошла ис-
пытания в реальных условиях. Ею 
воспользовались водители больше-
грузных автомобилей нескольких 
российских логистических компаний. 
Программу установили на смартфоны 
участников эксперимента. Точность 
распознавания команд только по ви-
зуальным сигналам составила 60–80%, 
а в комбинации со звуковыми — бо-
лее 90%. Также нейросеть заняла пер-
вое место на международном конкур-
се по точности чтения речи по губам 
диктора.

— Участники обучали свои нейро-
сети на открытой базе англоязычных 
данных, состоящей из 500 тыс. видео-
записей, и тестировали их на наборе 
25 тыс. записей. Точность нашей мо-
дели оказалась близка к 90% распоз-
навания только на основе движений 
губ дикторов, — сказал Денис Иванько.

По словам создателей программы, 
успеха удалось достичь благодаря тому, 
что российская разработка лучше дру-
гих «засекает», когда человек проявляет 
голосовую активность как по видео, так 
и по аудио. Также специалисты более 
точно определили наиболее информа-
тивные визуальные признаки речи, как, 
например, некоторые движения губ.

Ещё одна проблема, которую при-
шлось решить разработчикам, — от-
сутствие достаточного объёма данных 
для обучения нейросети на русском 
языке. Поэтому они искусственно из-
меняли некоторые характеристики ви-
деозаписей, после чего машина вос-
принимала их как новые примеры.

Точность распознавания команд 
только по визуальным эффектам со-
ставила 60–80%, а в комбинации со зву-
ковым сигналом — более 90%. Однако 
для более объективной оценки инте-
ресно узнать, какова была правиль-
ность распознавания только по звуку, 
подчеркнул ведущий научный сот-
рудник лаборатории цифровых си-
стем специального назначения ФРКТ 
МФТИ Андрей Леус.

— Одна из подзадач данной техноло-
гии — детектирование объекта, за ко-
торым необходимо следить в кадре. 
Если это камера телефона, то нуж-
но на изображении найти лицо, най-
ти его часть, которую оценивают для 

чтения по губам, а потом уже по дан-
ной части изображения с учётом из-
менений во времени делать предска-
зания, — рассказал Андрей Леус.

По его словам, из-за этих особен-
ностей в результат работы системы 
могут вноситься помехи, обусловлен-
ные внешним движением, например 
тряской, поскольку речь идёт о при-
менении такого распознавания обра-
зов в транспортных средствах. Если 
эта проблема решена, то технология 
кажется очень перспективной, резю-
мировал эксперт.

— Идея считывания по губам не нова, 
так как на таком принципе разра-
батывается множество различных 
устройств для людей с нарушениями 
слуха. Не нова и идея объединения раз-
нородных данных для повышения ка-
чества работы моделей. Ведь увеличе-
ние количества информации приводит 
к повышению качества распознавания 
речи, — сказал доцент кафедры автома-
тики и процессов управления СПбГЭТУ 
«ЛЭТИ» Дмитрий Каплун.

По его словам, для объективной 
оценки изобретения открытым остаёт-
ся вопрос об условиях тестирования — 
уровне и природе шумов, возрастном 
составе испытуемых, освещённо-
сти в момент испытаний, расстоянии 
до источника звука, моделях исполь-
зуемых смартфонов и других деталях.
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Как в Большом театре встретили  
юбилей Рахманинова
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Возвращение с легендой
Как «Ак Барс» добрался до финала Кубка Гагарина

Надежда Тонконог 

К азанский «Ак Барс» стал первым фи-
налистом нынешнего розыгрыша 

Кубка Гагарина. В финале Восточной 
конференции КХЛ он уверенно выиграл 
серию с омским «Авангардом» (4:1). При 
этом сезон у команды складывался тя-
жело — к середине регулярного чемпио-
ната команда шла только на седьмом ме-
сте в конференции, хотя подписала сразу 
нескольких топ-игроков. Как казанцам 
помогла смена главного тренера и кто 
будет фаворитом финала Кубка — в ма-
териале «Известий».

В межсезонье «Ак Барс» радовал 
своих болельщиков яркими трансфе-
рами. Казанцы объявляли одно гром-
кое подписание за другим: Александр 
Радулов, Вадим Шипачёв, Вячеслав 
Войнов. А во главе — не менее звёзд-
ный Олег Знарок, приводивший сбор-
ную России к победе на Олимпийских 
играх-2018 и трижды завоевавший Ку-
бок Гагарина (два раза с «Динамо», ещё 
один — со СКА).

Однако первая половина сезона 
складывалась для Знарка и его подо-
печных довольно плохо. Результаты 
для такого подбора игроков были сла-
бые, а в СМИ появлялись слухи о кон-
фликтах в раздевалке. И, казалось, что 
сезон для команды будет провальным.

— Конечно, «Ак Барс» подписал ряд 
топ-исполнителей, и, как обычно это 
бывает, в команде, где находится мно-
го звёзд, все хотели получать большое 
количество игрового времени, — под-
черкнул в беседе с «Известиями» хок-
кейный агент и экс-игрок ЦСКА Никита 
Квартальный. — Нужно время для адап-
тации такого звёздного коллектива. Се-
зон начался для них неудачно.

Под руководством Знарка команда 
одержала 16 побед и потерпела 20 пора-
жений. 2 декабря было объявлено, что 
тренер покидает клуб по собственному 
желанию. На момент его ухода казанцы 
находились на седьмом месте в Восточ-
ной конференции.

Клуб очень грамотно среагиро-
вал на спад. На пост главного тренера 
был назначен Зинэтула Билялетдинов, 
который возглавлял команду с 2004 
по 2011 год, а затем с 2014-го по 2019-й. 
Под его руководством «Ак Барс» триж-
ды выигрывал Кубок Гагарина, ещё один 
раз Суперлигу.

— Зинэтула Билялетдинов — это ле-
генда клуба, звезда нашего хоккея, тре-
нер старой закалки, где дисциплина, 
наверное, всегда была на первом месте, — 
отметил Никита Квартальный. — С его 
приходом команда преобразилась, было 

видно, что каждый понял свою роль. Ам-
биции где-то немного ушли, и все стали 
работать на благо команды. И тот факт, 
что они в итоге сыграют в финале Куб-
ка Гагарина, для меня не сюрприз. Это 
было ожидаемо. Ребята молодцы, что 
собрались, вырулили ситуацию и пока-
зали свой класс.

После прихода Билялетдинова у «Ак 
Барса» стала налаживаться игра. Казан-
цам, можно сказать, повезло, что со сво-
ими проблемами они столкнулись за-
долго до решающих матчей. Впереди 
у нового старого тренера была ещё по-
ловина чемпионата, чтобы всё испра-
вить и реабилитироваться в глазах и бо-
лельщиков, и руководства.

С каждым матчем подопечные Зи-
нэтулы Билялетдинова набирали ход. 
В итоге «Ак Барс» закончил регулярный 
чемпионат на первом месте Восточной 
конференции.

— «Ак Барс» — явный претендент 
на чемпионство, — считает Никита 
Квартальный. — Я не знаю, с кем они бу-
дут играть в финале — с ЦСКА или СКА, 
но в любой паре они будут явным фа-
воритом. «Ак Барс» практически всегда 
был номером один в нашей стране. Всег-
да у них были хорошие команды. Не зря 
они выиграли три кубка Гагарина.

В первом раунде плей-офф казан-
цы играли с «Нефтехимиком», кото-
рый навязал хорошую борьбу, но класс 
команды сыграл свою роль. Во втором 
раунде у «Ак Барса» была тяжёлая серия 
с «Адмиралом» с перелётами на Даль-
ний Восток, но и здесь казанцы оказа-
лись сильнее. Стоит учитывать также 
энергозатратный стиль игры «Адмира-
ла». Но всё-таки команда Билялетди-
нова не дала сопернику утащить себя 

в седьмую игру и завершила серию в ше-
стом матче.

А вот с «Авангардом» в финале конфе-
ренции «Ак Барсу» понадобилось мень-
шее количество игр — серия заверши-
лась со счётом 4:1. Тренерский штаб 
сработал грамотно, а игроки не выклю-
чались из игры, даже уступая в счёте, 
и грамотно пользовались своими момен-
тами. Как итог — дважды «Ак Барс» оты-
грывался с 0:2 и доводил дело до победы.

Серии в этом плей-офф получают-
ся длинными. Только две из 14 закончи-
лись со счётом 4:0. В связи с этим в фина-
ле на первое место выйдет физическое 
состояние игроков.

С одной стороны будет «Ак Барс», ко-
торый заканчивал свои серии в пяти-
шести матчах, не теряя при этом игрово-
го тонуса. В финале Запада играют две 
команды с абсолютно разными в этом 
плане ситуациями: у ЦСКА две семимат-
чевые серии, а СКА выиграл 4:0 во вто-
ром раунде у «Торпедо» и потерял игро-
вой тонус.

— Понятно, что физическое состоя-
ние будет на первом месте в финале, — 
заключил Никита Квартальный. — Что 
ЦСКА, что СКА, что «Ак Барс» — топ-3 
нашей лиги. Все игроки в этих коман-
дах — опытные бойцы, проходили огонь 
и воду и понимают, как свой организм 
готовить в стрессовой ситуации. В каж-
дой команде есть опытный тренерский 
штаб, который знает, как подвести ре-
бят к решающей серии. Я думаю, в фи-
нале практически у всех игроков будет 
оптимальная форма. У кого сил будет 
побольше, тот и победит.

Соперник «Ак Барса» по финалу Куб-
ка Гагарина определится в ближайшие 
дни. Пока ЦСКА ведёт в серии со СКА 3:2.

«Сочи» в разочаровании
Почему Бердыев ушёл из южного клуба

Алексей Фомин 

О тставка Курбана Бердыева с поста 
главного тренера «Сочи» стала глав-

ным событием последнего игрового дня 
22-го тура чемпионата России по футболу. 
Она немного оттенила матч «Оренбург» — 
«Ростов», по итогам которого идущая в та-
блице второй команда Валерия Карпина 
отстала от «Зенита» уже на девять очков. 
Мало кто сомневается, что клуб из Санкт-
Петербурга, в выходные обыгравший 
московский «Локомотив», возьмёт оче-
редное золото. Между тем результатив-
ная ничья в столичном дерби «Спартака» 
и «Динамо» (3:3) дала шанс приблизить-
ся к первой тройке московскому ЦСКА. 
А успех столичного «Торпедо» в матче 
с воронежским «Факелом» (2:0) вернул 
интригу в борьбу за выживание.

Курбан Бердыев возглавил «Сочи» 
в январе. Он вернулся в РПЛ после трёх 
с половиной лет отсутствия, когда слу-
чился его второй уход из казанского 
«Рубина». За это время он успел год пора-
ботать в казахстанском «Кайрате» и пол-
года в иранском «Тракторе», но больших 
успехов не добился.

Тем не менее Курбан Бекиевич по-
прежнему считался топ-тренером 
по российским меркам. На его пози-
ции не повлияло ни неудачное второе 
пришествие в Казань (2017–2019), ко гда 
клуб застрял в середине турнирной таб-
лицы при невзрачной игре, ни двухго-
дичный простой в работе между «Ру-
бином» и «Кайратом». По инерции 
Бердыева воспринимали в контексте 
его предыдущих успехов в столице Та-
тарстана (2001–2013) и «Ростове» (2014–
2017) — эти клубы добились самых вы-
дающихся результатов внутри страны 
и в еврокубках.

Ожидалось, что он сможет вернуть 
«Сочи» на позиции, занятые в преды-
дущие сезоны. Выйдя в РПЛ в 2019 году, 
южный клуб спустя два года под руко-
водством Владимира Федотова стал 
пятым, а в следующем сезоне завое-
вал серебряные медали. После этого 
Федотов ушёл в ЦСКА, а при сменив-
шем его Вадиме Гаранине команда за-
стряла в середине турнирной таблицы. 
В ноябре прошлого года специалиста 
уволили.

Бердыев продержался в «Сочи» мень-
ше четырёх месяцев. Под его руковод-

ством команда провела пять официаль-
ных матчей. Всё началось с домашней 
победы над ЦСКА Федотова со счётом 
2:0. Но затем случились два разгро-
ма с общим счётом 0:7 — на своём поле 
от «Оренбурга» (0:4) и в гостях от воро-
нежского «Факела» (0:3). Затем была по-
беда в гостях над московским «Динамо» 
(2:0) при тотальном преимуществе со-
перника по ударам. Южный клуб отбил-
ся и вырвал победу, играя в меньшин-
стве полтора тайма.

Но домашний проигрыш самарским 
«Крыльям Советов» (1:2) в минувшем 

туре стоил Бердыеву поста. 70-летний 
специалист оставил команду на девятом 
месте без шансов на медали, но и без ри-
ска вылета из РПЛ. Правда, ровно в том 
же положении клуб был и в момент при-
хода тренера.

Исполняющим обязанности главно-
го тренера назначен Дмитрий Хохлов, 
пришедший в клуб одновременно с Бер-
дыевым в качестве его помощника.

Напомним, на прошлой неделе ещё 
в двух командах сменились наставни-
ки. Обе находятся внизу турнирной та-
блицы. «Химки» в четвёртый раз за се-

зон поменяли главного тренера. Вместо 
Спартака Гогниева пост занял входив-
ший в его штаб с зимы Ринат Билялет-
динов.

В «Пари Нижнем Новгороде» слу-
чилась вторая за сезон смена главного 
тренера и третья за последний год. Вме-
сто Артёма Горлова там теперь работа-
ет Сергей Юран. Дебют обоих специа-
листов в прошедшие выходные вышел 
неудачным. Они начали с выездных по-
ражений. «Химки» были разгромлены 
московским ЦСКА (0:3), а «Пари Ниж-
ний Новгород» не справился с «Красно-
даром» (1:3).

Обе эти осечки существенно обо-
стрили борьбу внизу турнирной та-
блицы. В 22-м туре казавшееся без-
надёжным аутсайдером московское 
«Торпедо» обыграло дома своего кон-
курента по борьбе за выживание во-
ронежский «Факел» — 2:0 благодаря 

красивым дальним ударам в исполне-
нии Ильи Кухарчука и Равиля Нетфул-
лина.

У «автозаводцев» в этом сезоне тоже 
серьёзная тренерская чехарда. Ставший 
уже четвёртым за этот розыгрыш глав-
ным тренером команды испанец Пеп 
Клотет провёл свой второй матч в Рос-
сии. По его итогам чёрно-белые догна-
ли по очкам идущие предпоследними 
«Химки» и вместе с ними отстают от за-
мыкающего зону переходных матчей 
«Факела» на четыре очка.

«В нашем виде спорта не так много денег,  
как хотелось бы»
Президент Федерации шахмат Казахстана Тимур Турлов —  
о популяризации игры и противостоянии Непомнящего и Лижэня

Тимур Ганеев 

О дин из богатейших бизнесменов 
Казахстана, уроженец Москвы 

Тимур Турлов в январе 2023 года воз-
главил местную шахматную федера-
цию. И сразу сделал максимально эф-
фектный ход — стал меценатом матча 
за мировую шахматную корону между 
россиянином Яном Непомнящим и ки-
тайцем Дин Лижэнем в Астане. Его при-
зовой фонд составляет $2 млн. В интер-
вью «Спорт-Экспрессу» и «Известиям» 
Тимур Турлов объяснил, зачем спонси-
рует проведение столь крупного меро-
приятия в Казахстане, за кого болеет 
в этом противостоянии и поддержива-
ет ли переход Федерации шахмат Рос-
сии в Азию.

Вы родились в Москве. В матче за зва-
ние чемпиона мира, наверное, больше 
переживаете за Непомнящего?

Как один из организаторов матча, 
я должен быть нейтрален. Могу сказать, 
что первые партии меня очень впечат-
лили. Вероятно, это будет самый ин-
тересный матч на первенство мира 
за последние годы, так как в этом про-
тивостоянии нет очевидного фаворита.

Ваши впечатления от первых дней матча?
Мы тщательно готовились к его 

проведению, к церемонии открытия. 
Я очень благодарен ФИДЕ за доверие 
и огромную помощь в организации. 
Очень надеюсь, что мы смогли пора-
довать наших претендентов и много-
численных гостей яркой церемонией 
открытия и теми условиями, в которых 
проходит матч.

Но самое важное, что люди в Казах-
стане увидят всё это своими глазами 
и ещё больше поверят в себя. Поверят, 
что при должном отношении к трени-
ровкам у них тоже может появиться 
шанс оказаться на месте Яна и Дина.

Астана и Казахстан — в целом глав-
ный победитель этого матча. Проведе-
ние такого крупного события не только 
привлечёт внимание всего мира к стра-
не, но и даст толчок развитию шахмат.

У Казахстана очень сильная женская 
сборная, но есть проблемы с мужской. 
В топ-100 рейтинга ФИДЕ нет ваших 
представителей. Не было ли у вас идеи 
о натурализации шахматистов, которые 
подают большие надежды? Например, 

как это получилось у теннисной феде-
рации с россиянкой Еленой Рыбакиной?

Не уверен, что это наш путь. Мы ви-
дим, каких успехов добился Узбекистан, 
который стал хорошо финансировать 
шахматы в последние годы (сборная 
этой страны выиграла Всемирную шах-
матную олимпиаду-2022, а Нодирбек Аб-
дусатторов считается одной из главных 
восходящих звёзд ФИДЕ. — «Известия»). 
У нас также есть большой потенциал 
внутри страны. Это работа, которую 
очень сложно сделать за один год.

Мы будем планомерно инвестиро-
вать в развитие детского спорта. И на го-
ризонте следующих пяти лет это бу-
дет давать результат. Мы готовы ждать 
и вкладывать в развитие ребят. Органи-
зовывать для них больше турниров вну-
три страны, через вовлечение бизнес-
сообщества обеспечивать призовые 
фонды, давать возможность регуляр-
но выступать за рубежом. Это дорого, 
но принесёт результат и мы получим 
много талантов. 

Казахстан сейчас переживает шахмат-
ный бум. Это связано исключительно 
с успехами женщин?

Для нашего нового главы государ-
ства [Касым-Жомарта Токаева] шах-
маты очень важны. Он уделяет им мно-
го внимания. Для нашей шахматной 
федерации последние несколько лет 
были ярче, чем все предыдущие. Жен-
ская сборная вошла в топ-5 на Всемир-
ной шахматной олимпиаде, а Бибисара 
Асаубаева стала двукратной чемпион-
кой мира в блице.

Федерации стало полегче дышать, 
потому что родители стали массо-
во отдавать детей в секции, а их коли-

чество по всей стране увеличивается. 
С нашим приходом появляется возмож-
ность вывести всё это на новый уровень, 
обеспечить достойное финансирование. 
Во всём мире в шахматах не так много 
денег, как хотелось бы. К сожалению, 
не так много людей, готовых деятельно 
участвовать в развитии шахмат.

Игра могла бы быть гораздо популярнее?
Вряд ли конкурировать с футболом, 

но у шахмат есть потенциал входить 
в топ-3 самых популярных игр. Люди, 
способные инвестировать в шахма-
ты, должны объединять свои усилия. 
Понятно, что это не очень командный 
вид спорта, все тянут одеяло на себя. 
Но нельзя забывать, что шахматы вы-
полняют важную социальную функ-
цию.

Недавно случился громкий скандал 
с участием двух ваших главных звёзд — 
Жансаи Абдумалик и Бибисары Асаубае-
вой (первая неожиданно снялась с Гран-
при в Нью-Дели, поставив под угрозу 
его проведение, вторая раскритикова-
ла её за это, посоветовав «выйти замуж 
и варить борщи»). Удалось как-то решить 
их конфликт?

Любой спортсмен такого уровня — 
звезда. А у всех звёзд иногда случаются 
эмоциональные срывы. Я очень надеюсь 
и почти уверен, что эта история не по-
мешает спортсменкам играть в одной 
команде, продолжать развивать свои 
шахматные навыки. К счастью, мы люди. 
Эмоции только добавляют интриги 
нашим отношениям. Как федерация, 
мы сделаем всё для того, чтобы объеди-
нять усилия и создавать такие условия, 
чтобы конфликты или какие-то разно-
гласия случались как можно реже.

Что думаете о переходе ФШР из Европей-
ского шахматного союза в состав Азиат-
ской шахматной федерации?

У России исторически огромный 
опыт в шахматах. СССР был величай-
шей шахматной державой, диктовал 
моду в этом виде спорта. Мне сложно 
комментировать какие-то детали это-
го перехода, но уверен: это решение 
позволит открыть новые возможности 
как для российских шахматистов, так 
и для их соперников. Убеждён, что те-
перь в Азиатской конфедерации будут 
ещё более интересные соревнования 
во всех возрастных категориях.
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